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РАБОЧИЙ КОНТРОЛЬ ПРОФСОЮЗОВ

И отдаленные,  
и обделенные...

Сельский житель в отличие от городско
го никогда не был избалован разнообрази
ем предлагаемого ассортимента товаров, 
особенно продовольственных. А  в настоя
щее время, когда в разряд дефицитных по
пали самые, обыденные, повседневные то
вары — мыло, зубная паста, сахар и мно
гие другие, сельо^ому жителю приходится 
совсем нелегко. Такой вывод сделали рабо
чие контролеры — работники облсовпро- 
фа и обкомов профсоюзов, которые в июле 
текущего года в составе комплексных 
бригад провели массовую проверку торго
вого, бытового, медицинского обслужива
ния сельского населения районов области.

Члены рейдовых бригад побывали в ма
газинах, столовых, больницах, здравпунк
тах, на комбинатах бытового обслуживания, 
на полевых станах и летних дойках. Состоя- 

,лись многочисленные беседы, встречи с жи
вотноводами, механизаторами, кормозагото- 
вителями, от интенсивной работы которых 
сегодня зависит то, каким будет обеден
ный стол горожан в предстоящую зиму.

Как йсе побеспокоились руководители 
районов, совхозов о создании необходимых 
условий для них, чтобы добиться большей 
эффективности и в производстве молока,

• и в заготовке кормов, и в других отраслях 
сельскохозяйственного производства.

В ряде районов разработаны специаль- 
“ные комплексные планы на летний период. 
Решены вопросы с доставкой доярок на 
летние дойки, организовано питание. В Кол- 
пашевском райЬне, например, все торгую
щие организации закреплены за сельско
хозяйственными предприятиями. Выделили 
продукты для обеспечения кормозаготови- 
телей: мясной тушенки — 1.750 банок,
крупы гречневой— 1.190 кг, чаю— 3.716 
пачек и т. д. Всего исполком городского 
Совета народных депутатов г. Колпашева 
утвердил перечень выделяемых продуктов 
из 16 наименований, что позволило решить 
все вопросы с организацией питания и снять 
какие-либо нарекания со' стороны кормо- 
заготовителёй.

Но в целом в организации торговли, 
здравоохранения, бытового обслуживания 
сельского населения области рабочие конт
ролеры выявили немало беспорядков.

Сельских жителей особенно беспокоят 
недостатки в организации торговли, и 
■прежде всего бедность ассортимента про
дуктов. В селах Александровского, Криво- 
шеинского, Бакчарского, Чаинского райо
нов на прилавках магазинов в основном 
лишь крупы и мучные изделия: лапша, вер
мишель, макароны. А  кое-где и круп не бы
вает. Нет кондитерских изделий — пряни
ков, конфет, печенья, лимонада. В селе 
Г^алиновка Кривошеинского района со дня 
проведения выборов не было ни разу в про
даже этих продуктов. Редко бывает све
жая и консервированная рыба. В селах 
Варгатер Усть-Бакчарского района, Мали- 

~ новка, Елизарьево Кривошеинского- района 
^  нет в продаже яиц, овощей, жиров, колба

сы, соли для домашнего консервирования. 
Не упорядочены нормы отпуска сахара, ко
торые колеблются от одного, а в отдельные 
месяцы — до трех килограммов. В торго
вой сети скотникам и дояркам невозможно 
стало купить самые простейшие промыш
ленные товары— брюки из хлопчатобу
мажных тканей, глубокие калоши. Многие 
жители указывали .на нерасторопность ме
стных торговых организаций, которые не 
завезли своевременно летние платки, пла
тья, легкие мужские сорочки, халаты, дет
ские куртки, дешевую обувь.

Приближается начало нового учебного го
да, а, в какое бы село ни приезжали прове
ряющие, всюду слышались жалобы на 
отсутствие в продаже школьной формы 
(Асиновский, Чаинский, Шегарский к  дру
гие районы).

Заметно оскудели и специализирован
ные автолавки, обслуживающие только жи
вотноводов. На молочнотоварные фер.мы 
Кривошеинского района, например, возят 
лишь газированную воду, да по 500 грам
мов карамели на каждого работника. И это 
не потому, что завозить больше нечего. 
Сложилось впечатление, что с руководите
лей местных торговых организаций меньше 
стали спрашивать за этот вид обслужива
ния животноводов. Бывают случаи, когда 
водители автолавок отказываются представ
лять работникам ферм фактуры, что дает 
им возможность злоупотреблять своим по
ложением, разбазаривать товары, предназ
наченные животноводам. В совхозе им. 
Свердлова Кривошеинского района рабо
чие контролеры Т. В. Непомнящих и Т. И. 
Павлова при проверке автолавки, обслужи
вающей животноводов, нашли у продавца 
В. М. Булыгиной 3 пары припрятанных 
женских сапог.

График обслуживания животноводов не 
*  соблюдается, заявки на приобретение ме

бели, бытовой техники, бензопил, других то
варов не выполняются. Давно просят дояр
ки совхоза «Володинский» Кривошеинского 
района завезти механические будильники, 
но ждут уже два г-ода. Во всех районах 
отсутствуют мойщие средства. А  руководи
тели сельских Советов, торгующих органи
заций не торопятся упорядочить их прода
жу.

Особенно поразил тот факт, что в ряде 
сел имеют место перебои в завозе и про
даже самого насущного продукта — хлеба. 
В совхозах «Чернышевский», «Галкинский», 
«Сибирь» Бакчарского района перебои с 
хлебом постоянны. В селе Елизарьеве Кри
вошеинского района не считаются с режи

мом работы доярок, хлеб привозят в 17 
часов, когда доярки уходят на работу. Не
редко срывается доставка хлеба и в сов
хозе «Новоселовский» Колпашевского рай
она. Имели место перебои в продаже хлеба 
в Баткатском, Гынгазовском отделениях 
совхоза им. XXIV съезда КПСС Шегарско- 
го района.

Много претензий у сельских жителей об
ласти накопилось к работе предприятий 
службы быта. Уже стало системой, что сро
ки исполнения заказов на пошив одежды, 
химчистку, ремонт бытовой техники, обуви 
растягиваются на один-два месяца, а то и 
больше. Много жалоб услышали члены рей
довых бригад на низкое качество ремонта 
телевизоров в селах Чаинского, Шегарско- 
го, Тегульдетского районов. Есть тому и 
объективные причины. Хронически не хва
тает запасных частей к телевизорам, элек
тробритвам, холодильникам. В Колпашев- 
ском районе в 18 комплексных приемных 
пунктах службы быта, двух комбинатах 
бытового обслуживания скопилось 60 теле
визоров из-за отсутствия необходимых де
талей. Не поступают в нужном количестве 
электродвигатели ДАОУ, АВА-600, акти
ваторы, хладоагрегаты, якоря для насосов 
к стиральным машинам. В Колпашевском 
КБО у заказчиков много претензий на три
котажные изделия. Не всегда бывает пря
жа нужного цвета и качества. Очень высо
ки цены на детские изделия из трикотажа.

Особый разговор о бытовом обслужива
нии жителей сельских глубинок. Известны 
сибирское бездорожье, большая удален
ность сел от райцентра. Выход здесь один 
— создание мобильных передвижных ма
стерских по ремонту бытовой техники, обу
ви, приему заказов на пошив верхней одеж
ды, легкого платья. Но и там,' где передвиж
ки есть, на места они выезжают Очень ред
ко. Совсем перестала приезжать мастерская 
по ремонту телевизоров и бытовой техники 
на Пудовскую молочнотоварную ферму 
совхоза «Еелостокский» Кривошеинского 
района. А  вырваться в райцентр для живот
новодов — всегда проблема. «Ведь все 
время на работе, — сокрушались доярки 
В. А. Филатова, А, М. Олифиренко. — Хо
чется заказать платье, а мастера из район
ного ателье у нас на ферме не бывают».

В Тегульдетском районе мастерские сфе
ры быта размещаются в тесных, неуютных, 
приспособленных помещениях, отсюда и ка
чество сельского сервиса. Например, не
мало нареканий у населения на работу фо
тографов.

В ряде районов членам рейдовой брига
ды удалось вместе с руководством местных 
организаций оперативно поправить дела. 
Например, в Колпашевском районе город
ской комбинат бытового обслуживания 
скомплектовал небольшую бригаду обувщи
ков, которые будут обслуживать только се
ло. Достигнута договоренность, что из 50 
поступающих умножителей для телевизо
ров, 40 будет отправлено селу. По заявкам 
животноводов в течение III квартала ма
стерскими КБО будет изготовлено 200 брюк 
из дешевой ткани стоимостью 12— 15 руб
лей.

Что касается медицинского обслужива
ния селян, то и здесь недостатков ничуть 
не меньше. В селах Александровского рай
она (Назино, Лукашкин Яр) животноводы 
обследуются от случая к случаю. Врачи 
«узких» специальностей для проведения про
филактического осмотра приезжают всего 
один раз в меся?Ц. Редко быПают специали
сты — педиатр, гинеколог, стоматолог — 
у животноводов Шегарского, Чаинского, 
Бакчарского районов. Местные врачи не ве
дут целенаправленного обследования насе
ления. Сложно сельским жителям попасть 
на прием к врачам «узких» специальностей.

Не проявили заботы сельские медики о 
комплектовании простейших аптечек, кото
рых не оказалось ни у животноводов, ни 
у механизаторов, ни на летних дойках Ко- 
жевниковского, Кривошеинского, Тегуль
детского районов.

Большую трудность сельские учрежде
ния здравоохранения испытьшают в кадрах 
врачей, фельдшеров, акушеров. Нет совсем 
фельдшеров в деревнях Рыбалово, Николь
ское, Жукове, Белосток, Елизарьево, Ма
линовка Кривошеинского, в селах Дегтя- 
ревка, Маркелово Шегарского районов. 
Аналогичная ситуация с кадрами медиков 
и в Асиновском районе. Не укомплектова
ны фельдшерско-акушерские пункты в Ти- 
хомировке, Феоктистовне, Латате и других.

В совхозе «Петровский» Кривошеинского 
района фельдшер только числится. В Чаин- 
ском районе не хватает врачей-стоматоло- 
гов, протезистов.

Вызывает тревогу то обстоятельство, что 
в аптеках, здравпунктах, больницах Аси- 
новского, Кривошеинского, Александровско
го, Чаинского и других районов отсутству
ют .многие лекарственные препараты.

По итогам проверок комплексных бригад 
проведены встречи, совещания с руководи
телями районов. О всех выявленных недо
статках проинформированы руководители 
областных управлений, начальники управле
ний: торговли — В. П. Петлин, & 1 тового 
обслуживания— Б. П. Степанов; заведую
щий облздравотделом — В. В. Пановица, 
председатель облпотребсоюза — Г. Е. Ми
хайлов, генеральный директор производст
венного объединения «Фармация» ~  Н. С. 
Ящук, от которых сельские жители обла
сти ждут операт'ивных, конкретных мер.

. ПРЕСС-ЦЕНТР ОБЛСОВПРОФА.
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В начале года механиза
торы совхоза «Батурин- 
ский» Томского района взя
ли на арендный подряд всю 
растениеводческую отрасль 
хозяйства. Кроме выращи
вания овощей они обяза
лись приЧвасти общественно
му стаду необходимое на 
зиму количество кормов. По 
погодным условиям нынеш
нее лето не. стало союзни
ком арендаторов. Но, не
смотря на то, что без дож
дей травы наросло мало, 
механизаторы заготовили и 
свезли на сенные склады 
520 тонн сена. Ровно столь
ко, сколько было оговорено 
условиями договора. Сей
час арендаторы полным хо
дом ведут заготовку сена
жа, которого уложили в 
траншеи более 500 тонн.

НА СНИМКАХ: в ко
роткие минуты отдыха про
водят за чтением газеты 
механизаторы и водители 
А. А. Бозин, М. X. Губай
дулин, А. В. Вершинин, 
X. X. Губайдулин, Н. Н  
Иванов; А. М. Растрыгинза 
рулем своего комбайна 
КСК-100.

Фото Н. ПОТАПОВА.

С Е Л О - Н А Ш А  З А Б О Т А  И Т Р Е В О Г А
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АВГУСТОВСКАЯ ПРИБАВКА
ОТ то го , КАКОЙ ОНА БУДЕТ, ЗАВИСИТ ОБЕСПЕЧЕННОСТЬ

ФЕРМ КОРМАМИ

к началу второй декады 
августа районы области по
дошли со следующим запа
сом кормов (первая колонка 
— в центнерах кормовых 
единиц на условную голову 
скота, вторая — в сравне
нии с прошлым годом):
Александровский 14,5 — 5,1 
Асиновский 10,2 -Н1,0 
Бакчарский 
Верхнекетский 
Зырянский 
Каргасокский 
г. Кедррвый 
Кожевниковский 
Колпашевский 
Кривошеинский 
Молчановский
Парабельский 
Первомайский 
Тегульдетский 
Томский 
Чаинский 
Шегарский 
ПО ОБЛАСТИ

Как свидетельствуют дан
ные облагропромкомитета, в 
первую декаду августа от
ставания от прошлогоднего

8.4 —3,6
6.5 + 1,7 

7,9 —0,2 
11,8 - М ,1 
8,7 — 1,5

11.1 -4 ,1  
11,6 -4-1,3
9.2 —0,8
12.5 —0,1
8.4 —0,9
9.5 -Ь0,5
17.6 -4-0,9

10.1 —2,1
11.2 —0,6 
12,1 —2,3 
10,3 —0,8

темпа кормозаготовок в це
лом по области преодолеть 
не удалось. Прибавка же в 
расчете на условную голову 
окота за эти десять дней со
ставила 2,3 центнера кормо
вых единиц, а в Александ
ровском районе — 6,2, 
Каргасокском — 4,7, в г. 
Кедровом — 3,2. Сумели 
преодолеть отставание по 
сравнению с прошлым го
дом и теперь идут с плю
сом в Асиновском районе. 
Однако в некоторых рай
онах, наоборот, разрыв уве
личился.

Августовские показатели 
требуют внимательного сче
та, ведь от прибавки кормов 
в этом месяце зависит, с 
чем фермы войдут в зимов
ку. Пока только лишь в од
ном районе — Шегарском 
— выполнен (и даже значи
тельно перекрыт) план про
изводства витаминной тра
вяной муки. В целом по об
ласти ее выработано лишь 
63 процента к запланиро
ванному. Немногим выше

результат на заготовке се
нажа. И здесь пока, только 
два района — Шегарский 
и Молчановский — взяли 
намеченные для себя f)y6e- 
жи. Только семь районов 
выполнили пока план заго
товки сена, хотя областной 
показатель тут выше про
шлогоднего, план выполнен 
на 91 процент.

Резервы есть, и их нельзя 
не использовать в полной 
мере. Призывы к этому вы
глядели бы излишними, 
ведь в районах и хозяйствах 
обстановка с накоплением 
кормов яснее, чем где-либо. 
Поэтому кормовые запасы 
сегодня пополняются зерно- 
сенажом. В ряде хозяйств, 
исходя из погодных условий 
и состояния посевов, начали 
косовицу кукурузы на си
лос. Выиграет тот, кто ока
зался подготовленным к н е-. 
ожиданным поворотам ны
нешней кормозаготовитель
ной кампании, сумел вы
брать верную тактику и 
умеет добиться Намеченного.

НУЖНА ЛИ Письмо в номер 
и комментарий

-Учимся ЛИ МЫ демократии?
о т  РЕДАКЦИИ. В первый же год перестройки по 

страницам периодической печати пошла гулять рубрика 
«Учимся демократия». Впали в этот грех и мы. Почему 
«грех»? А  потому, что сработали по известному стерео
типу, когда за «решениями исторического значения» не
пременно должен был следовать «небывалый или новый 
подъем трудовой и политической активности». Это ж к ка 
КИМ высотам прогресса поднялось бы наше общество, 
будь реальностью те самые «подъемы», о которых безу
держно вещала пресса!.. И вот в нашу жизнь ворвалась 
демократия. Журналисты первыми ринулись, порой наби
вая себе шишки, осваивать новую для нас науку. И, как 
всегда, забегая вперед, за всех решили, что все мы учим
ся демократии. Правильно, надо учиться. Но где школы

ликбеза? Не времен «культурной революции», а ее ново
го, завершающего этапа, который мог состояться еще в 
30—40-е годы, если бы не родилась в то время проце
дурно-процессуальная демократия? Отец этой «демократии» 
известен. Ему не откажешь в гениальности. Потому что 
искусство манипулирования мнением трудящихся масс 
пустило такие глубокие корни, что и сегодня сплошь и 
рядом происходит подмена демократии эрзацем. И вдвой
не бывает грустно от того, когда отвергаемый «сверху» 
старый эрзац отнюдь не отвергается «снизу».

Вот почему, мы считаем, нужна рубрика сомнения в 
том, что вчера нами же выдавалось как достижение. 
Итак, учимся ли мы демократии?

К а к  В б ы лы е  врем ена
За разворачивающейся 

потихоньку подготовкой к 
отчетам и выборам в пар
тийных организациях, проф
союзах и местных Советах 
никто не замечает аналогич
ную кампанию в садоводче
ских товариществах. А жаль. 
На лоне природы, где воз
дух чище городского, где, 
казалось бы, никто никем не 
руководит и нет ни дружин
ников, ни милиции, садово- 
ды-люби'толи обсуждают 
свои проблемы, решают, ко
му на предстоящие два года 
доверить бразды правления.

Удивительно богато смыс
ловыми оттенками это сло
во — «правление»! Средне
вековый правитель, правле
ние творческой организации.

правление садоводческого то
варищества, кучер, правя
щий лошадью... Можно бес
конечно продолншть этот 
ряд, присоединить сюда и 
слово «правда», означающее 
не приближение к истине, 
как лшогие думают, а управ
ление. Разница лишь в том, 
что в одних случаях «управ
ляющих» избирают, а в дру
гих — назначают. А сход
ство? Сходство во всем ос
тальном. Правящие правят, 
преодолевая демократию.

В садоводческом товари
ществе «Весна», что близ 
Томска, за Степановной, бо
лее тысячи членов. И не бы
ло случая, чтобы на отчет
но-выборное собрание при- 
птла хотя бы третья или чет

вертая часть. Всегда мень
ше. Бессменный председа
тель правления Н. С. Мои
сеев за многие годы так во
шел в свою роль, что и на 
этот раз, открывая собра
ние, забыл сообщить одну 
малость — сколько же со
товарищей прибыло под его 
знамена... А когда цифру 
пришлось - таки назвать, 
инициативой уже владел 
председатель собрания Е. А. 
Воскресенский. Человек хо
рошо известный в руководя
щем составе агропрома, за
ставший то время, когда за
рождалась процедурно-про- 
цессуаль'ная демократия. Ви
дя, что по числу участников 
собрание неправомочно, он 
невозмутимо предложил:

ГОРОДУ КАПУСТА?
Уважаемые горожане! Мы, звено по выращиванию ка

пусты из совхоза «Томь», обращаемся к вам с вопросом: 
нужна капуста городу или нет?

Город людей на уборку не дает (о прополке уж не го
ворим). На конец первой декады августа из 30 гектаров 
ранней капусты было убрано только 6. Кроме первой 
причины, назовем и другие. Задержка—из-за неправиль
ного определения содержания нитратов. Нет реализации, 
заявки всего на 5 тонн в день. Медленно продвигается 
строительство цеха переработки.

Считаем, торговля бойкотирует нашу продукцию. Ма
шины из магазинов возвращаются неразгруженными, хо
тя и на бензин дефицит, и пустой пробег автомобилей не 
оплачивается. Орсы города запаслись капустой из Узбеки
стана. Но есть ли выгода в том, чтобы везти ее с юга, а 
не продавать нашу, свежую? ,

Ф. ФАИЗУЛИН, 
звеньевой;

Ш. БАШИРОВ, Г. ШАРЫПОВ 
и другие члены звена (всего 7 подписей).

От редакции. В «Красном знамени» за 10 августа 
опубликован материал из совхоза «Томь», где, в част
ности, говорится и о сложностях нынешней овощной стра
ды. И вот вдогонку письмо. Мы попросили прокоммен
тировать его генерального директора объединения «Томск- 
плодоовощпром» В. Е. КОЖЕМЯКОВА:

— В целом овощеводы верно обрисовали ситуацию. 
Обстоятельство к обстоятельству (добавил бы сюда и 
особенности нынешнего жаркого лета — урожай созрел 
раньше, чем ожидалось) — и в  результате предложение 
сегодня превысило спрос. Поэтому не стал бы обвинять 
городскую торговлю в преднамеренном бойкоте. Кстати, 
как и агрохимиков в ошибке. Мне уже приходилось объ
яснять через газету: повторный анализ показал, что нит
ратов в капусте на -треть меньше нормы. А первый дейст
вительно настораживал, поэтому пришлось разбираться.

Как разрядить обстановку? Всем заинтересованным 
сторонам подойти к выращенному урожаю по-хозяйски. 
Спрос на раннюю капусту удовлетворяется только в Том
ске. Хотя и здесь торговля может быть организована чет
че. Мало, на наш взгляд, берет капусты управление об
щественного питания. Пока только около 10 тонн взял 
облпотребсоюз. Это уже о районах, где вполне могут най
ти транспорт, чтобы обеспечить своих покупателей. Око
ло 300 тонн капусты брали в прошлом году «Томск
нефть», Томсклесурс, некоторые другие торгующие ор
ганизации, нынче пока не взйли ничего. И, конечно Же, 
нужна помощь в уборке.

А теперь об этом же, но пошире. Напомню: при созда
нии овощеводческих хозяйств помощь города закладыва
лась как одно из непременных условий их нормальной 
работы. Изменились ли с  тех пор условия? Нет. Зато по
мощь во многих трудовых коллективах стала осознавать
ся как ненужное, непосильное бремя. Привлекать сезон
ные бригады? Для этого необходимы привлекательные 
расценки. Повышать последние? Тогда надо повышать 
розничные цены. Механизация? Но тут опять без помощи 
города не обойтись, а ее в этом плане практически ника

кой. Поневоле задумаешься: а нужны ли на самом деле 
овощи городу и все ли понимают, что они в достатке, во
время от одной только критики в адрес овощеводов не 
появятся?

«Томскплодоовощпром» ответственности за просчеты с 
себя не снимает, но вопрос надо решать во всей его пол
ноте. Свои предложения в областные органы мы внесем.

От редакции. Наступил очередной сезон овощей. И 
очередной раз приходится констатировать, что экономи
ческих методов организации горожан на уборку так и нет. 
Подождем регионального хозрасчета? Или решимся уже 
сегодня?

го прекратили подачу воды 
для полива. И утром на-сле
дующий день ее не было. 
Моисеев несколько раз ус
покаивал по громкоговоря
щей связи: собрание состо
ится в 12 часов, а с 16 до 
20 часов будет подаваться 
вода. Почему перед обедом, 
в самые жаркие часы, надо 
собираться? А  чтобы были 
посговорчивей, долго не ми
тинговали. Не смутило бес
сменное правление и то об
стоятельство, что своим про
изволом оно. вынудило садо
водов до вечера заниматься 
поливом, хотя многим в это 
время нужно было быть уже 
дома. Ведь завтра на работу.

Похоже, что ни областной, 
ни городской совет садово
дов, ни профсоюзы не бес
покоит, как проходят у «ми
чуринцев» отчетно-выборные 
собрания, почему вошли в 
практику неправомочные 
сборы и сходы. Люди не идут 
на такие мероприятия, пото
му что устали от них у себя 
на работе. Потому что не ви
дят, • как можно сломать ме
ханизм протаскивания нуж
ных правлению решений и 
кандидатур, празднующих 
победу и в годы перестрой
ки. Значит, такие собрания 
изжили себя. Нужно нахо
дить другие способы изуче
ния общественного мнения и. 
волеизъявления. Не может 
быть товарищество таковым, 
если оно проявляет себя раз 
в два года, на отчетно-вы
борном собрании, не имея 
общих интересов все осталь
ное время.

Ю. ГРИШАЕВ.

— Что, товарищи, будем 
считать наше собрание соб
ранием представителей?

— Будем! — дружно от
ветили передние' ряды.

Евгений Андреевич про
должал править демократию 
по привычному сценарию.

А что же собравшиеся?
Их можно, кажется, и по

нять: «,...уж коли пришли и се
ли (на лавки, под сенью бе
рез), так надо проводить». 
Не предложили же им счи
тать собрание сессией гор
совета...

А  как умело обставили 
собрание самодеятельные от
цы демократии. Накануне, в 
субботу, несмотря на жару, 
всю неделю, раньше обычно-
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ДИСКУССИОННЫЙ ПОЛИТКЛУБ...и ликвидировать аппарат
Продолжаем обсуждения возможных изменений в Уставе КПСС

Мы, коммунисты, вправе 
рассчитывать на то, что пар
тия, начавшая подготовку к 
своему XX'VIII съезду, твер
до пойдет по пути обновле
ния, углубления демократи
зации внутрипартийной жиз
ни. И этому во многом спо
собствует развернувшееся в 
партийных организациях об
суждение возможных изме
нений в Уставе КПСС.

В эту работу включились 
и партийные организации об
ласти, где на собраниях идет 
заинтересованный обмен мне
ниями, высказываются кон
кретные и полезные предло
жения. Рассматривая эти во
просы, мне кажется, необхо
димо ясно представлять се
бе, что содержание и струк
тура Устава КПСС должны 
отражать диалектическую 
взаимосвязь ленинских тра
диций и новаторства пере
стройки. Исходя из ленин
ских организационных прин
ципов и норм партийной 
жизни, новые положения Ус
тава призваны обеспечить 
'Динамичное развитие пар-) 
тии, более свободное ее взаи
модействие с обществом, гиб
кость структуры.

■ Не ставлю перед собой 
цель немного «подредакти
ровать» некоторые парагра
фы Устава. Считаю более 
целесообразным внести ряд 
предложений, которые, на 
мой взгляд, дадут возмож
ность активизировать про
цесс демократизации внутри
партийной жизни.

В первую очередь, хоте
лось бы сказать о содержа
нии принципа демократи
ческого централизма. Нема
ло сейчас находится желаю
щих представить этот прин
цип как основу администра
тивно-командной системы. 
Для этого, по-видимому, есть 
основания, поскольку в фор
мулировке его; восходящей 
еще к X'VII съезду ВКП(б), 
явно превалирует централизм. 
Почему,например, одной из 
составляющих является вы
борность всех руководящих 
органов партии снизу до
верху? А почему бы не с 
широким обсуждением кан
дидатур, альтернативными 
вариантами и прямыми вы
борами секретарей партий
ных комитетов и организа
ций? Или почему только 
«безусловная обязательность

решений вышестоящих ор
ганов для нижестоящих»? 
Ведь в этом случае и реше
ния должны приниматься те, 
которые ждет основная мас
са партийцев, которые гото
вы поддержать народ, по
скольку они выражают его 
чаяния.

Словом, при создании но
вой редакции Устава, рас
крывая содержание принци
па демократического центра
лизма, необходимо усилить 
диалектическую взаимосвязь 
внутрипартийной демократии 
и организационного центра
лизма.

Процессы, происходящие в 
последнее время под влия
нием идей перестройки в об
ществе и партии, так или 
иначе выдвигают на первый 
план проблемы развития де
мократии и гласности и 
единства партийных рядов. 
И есть люди, которые на
стойчиво пугают партийцев 
возможной фракционной 
борьбой, ведущей к расколу 
партии. Я — за единство 
партии. Кстати, в ее исто
рии были периоды, когда 
она вела острейшую борьбу 
с различными фракциями.

Опыт этой борьбы, ее уро
ки необходимо учесть, опре
делив в Уставе, что фрак
ция предполагает свою плат
форму, обнаруживает стрем
ление к замкнутости, созда
вая свою, внутрифракцион- 
ную, дисциплину. 'В то же 
время стоит подчеркнуть, 
что мнение части коммунис
тов, партийных комитетов 
или организаций с изложе
нием собственно^ позиции 
по принципиальным и теку
щим вопросам, с альтерна
тивной кандидатурой в сос
тав руководящего партийно
го органа фракционной дея
тельностью не признается и 
считается допустимым.

Что касается развития 
прав первичных партийных 
организаций, то в этой свя
зи, думается, следует поме
нять местами разделы шес
той и четвертый Устава. Не
обходимо, чтобы часть ра
боты, которую сосредоточи
ли в своих руках обкомы, 
горкомы и райкомы КПСС, 
была цередана первиццым 
партийным организациям. 
Это касается таких вопро
сов, как окончательный при
ем в партию, кадровая и

хозяйственная -политика, 
идейно-нравственная обста
новка в трудовом коллекти
ве и т. д. Иными словами, 
только тогда будет повы
шаться авторитет и роль 
первичной организации, ког
да она будет иметь право 
многое самостоятельно ре
шать.

Сейчас остро стоит во
прос о роли и месте партий
ного аппарата, в адрес кото
рого звучит 'критика и от 
коммунистов, и от беспар
тийных, которым фактичес
ки он неподотчетен. Да и 
самих партийных работников 
существующее положение 
не устраивает, так как — и 
это приходилось слышать от 
многих из них — они не об
ладают социальной защи
щенностью. Самое радикаль
ное решение (об этом мне 
уже доводилось говорить) 
заключается в ликвидации 
существующего аппарата от
ветственных работников в 
партии вообще. Можно со
гласиться в этом случае с 
существованием аппарата 
технических работников — 
то есть чисто вспомогатель
ного.

Давайте порассуждаем. 
Члены комитета избираются 
не для того, чтобы перио
дически собираться на пле
нумы, а в перерыве между 
ними выполнять поручения 
аппарата. Нет, они избира
ются для того, чтобы посто
янно работать весь срок. 
Если необходимо, чтобы 
часть комитета занималась 
только партийной деятель
ностью, тогда их и следует

ЖИВИ, МАЛОЕ СЕЛО!

Не п у т а т ь :  М а л о ж и р о в о
в  сторону Асина, Томска ли идет рейсовый автобус, 

но редкий раз не найдется в нем пассажира, который бы 
не уточнял у попутчиков: «Это что — Маложнрово или 
Ягодное?». Действительно, села друг у друга в соседях. 
Маложирово целиком, .а Ягодное старой .своей частью 
расположились по одну сторону трассы.
На этом, правда, сходство 

и кончается. Даже тот, кто 
хотя бы из автобусного ок
на часто видит эти места, не 
может не Отметить: Ягодное 
из года в год обзаводится 
добротными современными 
постройками, новыми свои
ми улицами перешагнуло 
через шоссе, а в Маложиро- 
ве как-то все без перемен. 
Это, утверждаю:): здесь, и
стало главной ' причиной 
«развода». С начала ньшеш- 
него года в Асиновском рай
оне появился новый сов
хоз — «Маложировский». 
Выделился из совхоза имени 
С. М. Кирова. Известного, 
сильного, но так и не сумев
шего, как и многие другие 
хозяйства области, одинако
во хорошо и быстро разви
вать центральную усадьбу и 
отделения.

От разных собеседников 
довелось слышать разные 
оценки факта раздела (ини
циаторами были маложиров- 
цы, до Москвы дошли), раз
личны прогнозы его по
следствий. Только новый 
совхоз-то уже вот он, и 
очень интересно было по
пробовать, почувствовать, с 
каким настроением его кол
лектив осваивается в своей 
сегодаяшней роли.

С председателем профко
ма 3. С. Крутиковой едем 
на поле, где механизаторы 
убирают сено для личных 
подворий тех маложировцев, 
которые (в основном это не- 
дЭ|Вние новоселы) не имеют 
традиционно закрепившихся 
покосов. Немноголюдно. Ос
тальные как раз на этих 
самых традиционно закре
пившихся, и тоже не с ви

лами и граблями в руках. 
Механизаторы, возглавля
емые В. Л. Сальниковым, 
обеспечили такую возмож
ность, ведь еще к 20 июля 
план заготовки сена для 
общественного стада был 
перевьшоляен в два с лиш
ним раза, почти по 11 цент
неров кормовых единиц при
шлось на условную голову 
Голов пока не так уж мно
го, но запас сена на само.ч 
деле солидный— более тыся
чи тонн. Столько нет и у 
иных совхозов покрупнее.

— А  что, — говорит 
Н. И. Попов, и его поддер
живают Петр Прилепцев, 
Александр Рассолов, Ра- 
физ Нургалиев и дру
гие,— настроение хорошее) 
дело идет. Хотя, понимаем, 
первые год-два будет труд
но.

Никакого шапкозакида
тельства и у доярок Ирины 

' Ведерниковой, Розы Нур
галиевой, Накии Сайфелга- 
ниевой, обслуживающих 
«ближнюю» дойку:

— Не сразу Москва стро
илась. Зато мы теперь зна
ем: копейка, да своя.

Последнее—не от скаред
ности, просто веселей рабо
тается, когда хорошо пони
маешь, что твоя работа да
ет совхозу, чем отзовется 
лично для тебя.

Бригадир животноводов 
Н. В. Киселев (под его на
чалом и ферма крупного ро
гатого скота, и свинофер
ма) — местный, душой бо
леющий за родное село. 
Много лет работал механи
затором, а когда сверши
лись в селе недавние пере-

Л  ’ «

мены, дал согласие (вместе 
с ним и его жена М. А. 
Киселева) перейти в живот
новодство. Так добивались 
самостоятельности, и теперь, 
когда понадобились коман
диры среднего звена, а спе
циалистов еще нет, остаться 
в стороне? Нет, это не по 
ним. Конечно, ферма дер
жится и на доярках. На уже 
названных, занятых раздоем 
первотелок, подготовкой так 
необходимого пополнения 
стада. На В. Г. Ефимовой, 
Т. Г. Розгиной, других. Но 
бригадир есть бригадир. 
По крайней мере, в 
«Маложировском», в от
личие от многих асиновских 
хозяйств, не стали эконо
мить на подвозном зеленом 
корме. Отсюда и надои. 
Кстати сказать, совхоз по 
итогам второго , квартала 
стал победителем районного 
социалистического соревно
вания. Ориентир на год—-

не менее 3.200 килограммов 
молока от коровы.

Двадцативосьмил е т н е г о 
Сергея Ивановича Сафоно
ва маложировцы избрали 
директором на конкурсной 
основе. После Краснояр
ского сельскохозяйственного 
института он работал на 
Асиновском РТП, исполняя 
в последние годы обязан
ности управляющего. Чем 
приглянулся? Наверное, 
трезвостью и определен
ностью суждений, искрен
ним желанием впрячься в 
общий воз. Чего-чего, а ра
боты — и текущей, и на 
перспективу — в Маложи- 
рюве предостаточно. Село 
надо отстраивать практичес
ки заново. Чего ни коснись: 
жилья ли, школы, детса
да — все требует обновле
ния. По мнению директора, 
чтобы привести Маложиро
во в порядок, понадобится 
добрых три пятилетки. Но 
есть нужды неотложные. 
Большие надежды Сафонов 
возлагает на программу воз
рождения малых сел. В ней 
как раз и записаны те са
мые школа, детсад, АТС 
(пока на весь совхоз два 
телефона), магазин, котель
ная, десять двухквартирных 
домов, благоустройство. «А  
остальное, дальше — са
ми». Остального тоже набе
рется немало, а то, что уме
ют и сами, доказывается на 
деле уже сегодня. Строятся 
первые добротные двух
квартирные дома (решено, 
что новрселам'и в первую 
очередь' станут прибыва
ющие в совхоз специалис
ты). И, как ни прозаично 
это звучит, реконструиру
ются и строятся (подрядным 
и хозяйственным способами) 
животноводческие помеще
ния на 600 скотомест. Сей-

ш
час это забота номер один, 
ведь без развития производ
ства не на что будет стро
ить все остальное. Хотя мо
лодой совхоз вправе наде
яться на поддержку — в 
финансировании и матери
альном обеспечении строи
тельства, крайне нужных 
культуртехнических работ 
на 500 гектарах. Есть под
рядчик, есть проектная до
кументация, дело за «ма
лым» — за деньгами. Но
вые гектары обеспечат воз 
можность быстро развивать 
животноводство, довести 
производство продукции до 
оптимального объема. Ни в 
районе, ни в области не за
интересованных в этом вро
де бы не должно быть. У 
самих маложировцев сегод
ня такой интерес налицо.

...Когда материал гото 
вился к печати, в Маложи- 
рове (об этом рассказыва
лось в «Красном знамени») 
состоялась встреча с депу
татом Верховного Совета 
РСФСР, первым секрета 
рем обкома партии В. И. 
Зоркальцевым. 'На ней кол
лектив еще раз подтвердил, 
что твердо намерен поднять 
совхоз и село. В ходе встре
чи подробно обговорены пу
ти достижения цели, кон
кретизированы меры помо
щи хозяйству.

В. АНТОШИН.* ♦ *
НА СНИМКАХ: Маложи

рово сегодняшнее и завт
рашнее; директор совхоза 
С. И. Сафонов; механиза 
торы А. Рассолов, Р. Нур 
галиев и их товарищи#от- 
лично поработали на заго
товке сена; дояркам И. Ве
дерниковой, Н. Сайфелга 
ниевой и Р. Нургалиевой 
доверена (подготовка попол
нения молочного стада.

Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

освободить от прежней ра
боты. В этом случае сущест
венно изменились бы и воз
можности самого комитета 
как выборного органа.

С другой стороны, во мно
гом оказалась бы решенной 
проблема социальной защи
щенности партийного работ
ника, если бы он был избран 
конференцией и не зависел 
от настроения «благодете
ля», Ведь известно, что ра
ботнику аппарата, если его, 
скажем мягко, освободят, 
даже пожаловаться некому, а 
это формирует в нем покла
дистость, гасит инициатив
ность, творческий поиск.

Такое решение вопроса о 
роли и месте аппарата, ду
мается, позволило бы углу
бить развитие внутрипартий
ной демократии, способство
вало возрождению творчес
кой работы партийного ко
митета, укреплению чувства 
товарищества.

И последнее. Эти и другие 
предложения по демократи
зации внутрипартийной жиз
ни касаются переосмысления 
сути некоторых параграфов 
Устава. Например, параграф 
12 гласит: «За нарушение
советских законов член пар
тии несет двойную ответст
венность — перед государст
вом и перед партией. Лица, 
совершившие проступки, на
казуемые в уголовном по
рядке, исключаются из ря
дов КПСС». На мой взгляд, 
есть основание пересмотреть 
существующий порядок ав
томатического исключения из 
партии лиц, против которых 
возбуждено уголовное дело.

Во-первых, это противоречит 
юридическому принципу 
презумпции невиновности|, 
согласно которому признать 
человека виновным может 
только суд. Во-вторых, этот 
порядок .зачастую ставит в 
неравноправное положение 
коммуниста, которого ис
ключают из партии заочно. 
Ведь, согласно Уставу, член 
партии имеет право лично 
участвовать на партийных 
собраниях, заседаниях бюро 
и комитетов, когда обсуж
дается вопрос о его деятель
ности и поведении. И, на
конец, получается, что пар
тия отступается от своего 
члена еще до признания его 
виновным по суду..

Что же касается опасений 
за авторитет партии, член 
которой предан суду, то 
ущерб наносится не самим 
фактом суда, а совершением 
преступления. В то же вре
мя оправданный по суду 
долго и не всегда с успехом 
добивается восстановления в 
партии. По-видимому, мож
но было бы воспользоваться 
опытом братских партий, на
пример, КПЧ и ПОРП, где 
действует временная приос
тановка членства в партии.

Как представляется, эти и 
другие предложения по раз
витию внутрипартийной де
мократии могли бы послу
жить совершенствованию Ус
тава КПСС, который после 
XX'VIII съезда будет опре
делять деятельность партии.

В. КУПРЕССОВ, 
член Томского обкома 

КПСС.

У ч и т ь с я

выгодно
работать

Смотр эффективности 
в ресурсосбережении 

по лицевым счетам экономии—в действии!
в  движении за экономию на основе лицевых счетов в 

1988 году в области участвовало свыше 40 тысяч трудя
щихся, рационализаторов и изобретателей, научно-техни
ческой общественности. Ими открыто было 5 тысяч ин- 
див.идуальных и 1.200 коллективных счетов экономии.

В 1988 году в народном хозяйстве области сэкономле
но 5,4 тыс. тонн проката черных металлов, около 
9 тыс. тонн нефтепродуктов, 23,8 тонны условного топли
ва, 404,4 тыс. Гкал тепловой и 132 млн. квт/ч электро
энергии.

Определенный вклад в решение проблем фёсурсб- 
сбережения внесли областные комитеты профсоюзов ра
бочих строительства и промстройматериалов (Зудов 
С.. И.), автотранспорта и шоссейных дорог (Тюляндин 
В. А.), местной промышленности и коммунальнотбыто- 
вых предприятий (Дубовская Л. Н.), работников свя
зи (Здвижков А. В.) и другие.

К примеру, только в строительных организациях об
ласти от внедрения рацпредложений достигнута эконо
мия в сумме 1.200 тыс. рублей, в том числе экономия, ма
териалов и изделий — в сумме более 700 тыс. руб.

Хорошо поставлена работа по ресурсосбережению на 
Томском заводе резиновой обуви, в совхозе «Комсомо
лец» Асиновского района и на предприятии «Агропром- 
транс». Материалы по этим коллективам высланы в Со
вет Министров СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ для пред
ставления к награждению почетной грамотой и почет
ными дипломами. Решением президиумов облсовпрофа, об
ластного правления Союза НПО СССР, областного совета 
ВОИР победителями смотра признаны: НГДУ «Стрежевой- 
нефть» имени 50-летия СССР, автообъединение «Томск- 
автотраяс», предприятие «Агропромтранс», совхоз «Ком
сомолец» Асиновского района. Томский завод резиновой 
обуви, Асиновское ЛПХ, Васюганское управление бу
ровых работ. Томский завод измерительной аппаратуры.

Победителями среди творческих объединений стала 
группа разработчиков «ТомскНИПИнефть» (Канун- 
ников В. Д., Бруева Л. Г., Миленина Т. Д.), обеспечив
шая экономическую эффективность по счету экономии в 
сумме 2,2 млн. рублей. Ей будет выплачена премия в 
размере 200 рублей.

Группа разработчиков из «ТомскНИПИнефть» 
(Фокин В. Ф., Панина Г. Б., Мещерякова Л. Г.) 
обеспечила экономическую эффективность по счету эко
номии 2,2 млн. рублей. Группа авторов Асиновского 
ТРЗ (Смышляев Б. П., Кимстач Д. Е., Лобачев 
В. И., Кожевников П. И.) обеспечила экономию в сумме 
400 тыс. рублей. Группа рационализаторов ПО «ТНХК» 
(Реше'тников В. Н., Ковязин Г, В., Филимонов А. П., 
Мендянов Ю. Д.) обеспечила экономическую эффектив
ность в сумме 170 тыс. рублей. Каждой из этих групп 
будут выплачены денежные премии по 150 рублей из 
средств ВОИР и НПО.

Однако уровень организаторской работы некото
рых областных коллективов профсоюзов по 
внедрению лицевых счетов экономии с учетом специфики 
производств не отвечает современным требованиям. Это 
обкомы профсоюзов рабочих электростанций и электро
технической промышленности (Воробьев Н. А.,), работ
ников госторговли и потребкооперации (Дмитриев 
В. А.), объединенного профсоюзного комитета рабочих 
геологоразведочных работ (Комаров А. В.).

В последнее время значительно ослаблена работа по 
экономии и рациональному использованию материальных 
и топливно-энергетических ресурсов профкомами 
электромеханического (Скринжевская Н. Н.), радио
технического (Полов А. В.), подшипникового (Заха
ров А. М.) заводов, НИИПП (Круцких М. Т.).

Не проинформировали облсовпроф о ходе смотра эф
фективности в ресурсосбережении администрация и 
профкомы швейной фабрики. Томского областного центра 
«Автовазтехобслуживание», кожгалантерейной фабрики, 
Парабельского рыбозавода.

А объединениями «Томлеспром», «Томскнефть» допу
щен перерасход лесоматериалов и цемента.

Конечно, проблем здесь немало. Для того, чтобы еще 
более совершенствовать соревнование за экономию ре
сурсов, необходимо в новых условиях хозяйствования 
использование материальных ресурсов перевести от фон
дового расчета к оптовой торговле по научно обоснован
ным нормативам. Для рентабельной работы предприятий 
следует оставить без изменения действующие оптовые 
цены на протяжении определенного периода (3— 5 лет), 
так как внедрение ресурсосберегающих технологий влечет 
к снижению цен на выпускаемую продукцию. Это невы
годно предприятию, работающему на хозрасчете. На 
предприятиях области нужно активнее внедрять чековую 
систему ведения учета затрат на материалы, транспорт, 
механизмы, зарплату. Шире вовлекать трудящихся Том
ской области в решение важнейших проблем ресурсосбе
режения. Здесь должны проявить творчество в работе 
хозяйственные руководители и профсоюзные активисты. 
Необходимо также усилить контроль за материальным 
стимулированием рабочих, специалистов, научно-техни
ческой общественности, рационализаторов по счетам эко
номии.

В. БОРИСКИН, 
инструктор Томского облсовпрофа.

т т д р №
ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ

п а р т и й н а я
ОРГАНИЗАЦИЯ
ХРОНИКА

13 августа 1933 года
бюро горкома партии поста
новило провести смотр го
товности школ к учебным 
занятиям. Создавались го
родские комиссии и смотро
вые тройки в сельсоветах и 
на предприятиях. В ходе 
смотра каждая школа про
ходила общественную при
емку. Особое внимание об
ращалось на выполнение
шефами своих обязательств.• * *

31 августа 1933 года 
принято постановление бю
ро Томского горкома ВКП(б) 
о командировании 19 ком
мунистов на работу в полит
отделы МТС в качестве ре
дакторов газет и 22 комму
нисток — женорганизатора-
ми политотделов.

*  *  *

5 сентября 1933 года в 
Томске и пригородных се
лах проведен праздник' 
«День школы». Он стал за
вершающим мероприятием 
смотра готовности школ к 
учебному году.

14 сентября 1933 года 
бюро Нарымского окружко
ма ВКП(б) приняло резолю
цию о выполнении указания 
ЦК партии от 1 сентября 
1932 года о коллективиза
ции на Крайнем Севере. 'Ука
зание ЦК Нарымской парт-- 
организацией было в основ
ном выполнено. Ошибки, 
связанные с установлением 
сверху контрольных цифр 
коллективизации, исправле
ны. Усилился прилив новых 
хозяйств в создаваемые про
стейшие, а не смешанные 
артели. Бюро указало фрак
ции «Окринтегралсоюза» на 
слабую работу по организа
ционно - хозяйственному ук
реплению производственных 
объединений представителей 
местного населения, предло
жило райкомам обсудить на 
бюро вопрос о состоянии ра
боты среди народов Севера.* * *

23 сентября 1933 года' 
Кожевниковский райком пар- ■ 
тии информировал крайком 
ВКП(б) о ходе выполнения 
постановлений ЦК партии об 
укреплении колхозов. Сооб-' 
щадось, что 33 коммуниста 
из районного актива направ
лены на постоянную работу- 
в колхозы — председателя
ми колхозов, председателями 
сельсоветов, бригадирами и, 
на производство. Число кол-,1 

хозов без коммунистов умень
шилось с 28 до 16. Бюро 
утвердило мероприятия по 
перестройке партийной рабо
ты.

* ★  ★
9 октября 1933 года Том

ский горком ВКП(б) отметил 
как положительную партий
но-массовую работу на па
роходах «Красный парти
зан», «Фрунзе», «КИМ» (вы1  
полнение плана, встречное 
вахтенное планирование, пра
вильная расстановка партий
но-комсомольских кадров, 
политмассовая работа). Бюро 
обязало мобилизовать рабо
чих на перестройку работы в 
соответствии с постановлени
ем ЦК и крайкома ВКП(б); 
СНК СССР о железнодорож
ном и водном транспорте.* ♦ *

22 октября 1933 года при
нято постановление Нарым
ского окружкома ВКП(б) «О 
работе с рабселькорами и 
руководстве многотиражны
ми, стенными газетами ре
дакции окружной газеты «Со
ветский Север». При куль
турно-пропагандистском от
деле окружкома партии со
здана постоянно действую
щая комиссия по руководст- 
ЧУ окружной и низовой печа
тью. Предлагалось провести 
районные слеты рабселько
ров и редакторов стенных и
бригадных газет.* ♦ *

11— 28 декабря 1933 го
да проходили отчетно-пере
выборные (открытые) пар
тийные собрания в Томской 
городской парторанизации. 
Горком партии рекомендовал 
провести кампанию под ло
зунгом большевистской под
готовки к X'VII съезду 
ВКП(б) и краевой парткон
ференции.

* * »

5 января 1934 года На- 
рымский окружком ВКП(б) 
обсудил деятельность парт
организаций в связи с на
граждением Западно-Сибир
ского края орденом Ленина. 
Окружком рекомендовал уде
лить особое внимание прове
дению «производственного 
похода имени X'VII съезда 
ВКП(б)».

* * *

26 января — 10 февраля 
1934 года состоялся X'VII 
съезд партии. Нарымскую 
окружную партийную орга
низацию представлял на съез
де (с совещательным голо
сом) К. И. Левиц, секретарь 
окружкома партии, Томскую 
городскую — М. Ф, Малы
шев — секретарь горкома 
ВКП(б) и Т. С. Мурашкина 
(с совещательным голосом) 
— рабочая фабрики «Си
бирь».

А. АКАЧЕНОК, : 
сотрудник партийного 
архива обкома КПСС.

л
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В МАРТЕ, по теплу 
уже, возили мы с 
Ефимом Родионови

чем Малиновым ' с Ко
сарей в Юрковку си
лос на лошадях. В Жир- 
новне нашей — ферма, 
Юрковка — бригада при 
ней, как уж они заготавли
вали там сено и силос, но 
не оказалось рядом с Юрко- 
вкой ямы силосной, самая 
ближняя — на Косарях, 
между Жирновкой и Вдови. 
ном. От Жирновки до Ко
сарей четыре версты, обрат
но четыре, а еще до Юрков-, 
ки пять. Накладывая в роз
вальни силос выше голова- 
шек, до обеда привозили 
мы двое саней на свои 
скотные дворы, после обеда 
— на бригадные: ихние му
жики почему-то на силос не 
назначались.

Накатанная после мете
лей дорога подтаяла, сани 
хоть и не кованы, но порож
няком скользят, с гружены
ми конь не разбежится, 
идет размеренным шагом, 
налегая на хомут плечами,— 
тяжел силос, вдвое тяжелее 
сырых березовых кряжей, 
уложенных возом. Тянут 
кони сани, а мы с Малино
вым пешком за последними.

Скотные дворы юрковские 
на левом берегу, а магазин 
на, правом, неподалеку от 
моста. Разгрузились как-то 
раз, переезжаем мост, Ефим 
Родионович и говорит: — 
Слушай, давай заедем в ма
газин. Курить охота, а та
бак кончился.

Подъехали к крыльцу, 
остановили коней. Дверь 
магазинная раскрыта на
стежь. Входим. В магазине 
двое — Василий Михайло
вич Косьянин и Демьян За
харович Хватуца, юрковский 
продавец. Демьян Захаро
вич сдает магазин, Василий 
Михайлович принимает. 
Демьян Захарович ходит по 
магазину, товары называет, 
цены их, а Василий Михай
лович сидит за столом, 
записывает карандашом в 

г школьную тетрадь. На сто
ле недопитая бутылка вод
ки. два стакана, пряники 
рщаные. Оба заметно наве
селе.
, О-о, Ефим Родионо
вич! — воскликнул Косья
нин. — Здорово были! За
ходи. А  это кто с тобой?! 
А-а, Егора Михайловича сы
нок. Понятно. Садитесь. У 

к нас тут передача. Выпьете? 
Захарыч, открой.. •
; — Выпить-то можно, — 
сказал Малянов, — но де
нег у нас при себе нет. Я 
вот махорки купить хотел, с 
тем и зашел.

—  Какие деньги, тебя 
угощают. А  Махорка —вон, 
возьми 6 углу, в ящике, 
сколько нужно. Демьян За
харыч , открой вторую...

— Погоди. Давай закон
чим, тогда.

— Успеем, день длин
ный. Гости , ведь.

Демьян Захарович при
нялся открывать вторую бу
тылку. Малянов нагнулся 
над ящиком, взял две пачки 
махорки, мелочь положил на 

 ̂ край стола. Я по молодости 
не садился к столу, но уго
ворили, налили красного. 
Хватуца опять же и откры
вал. — И правильно дела
ешь, что отказываешься,— 
Василий Михайлович со 
мной чокнулся. — Смоло
ду начнешь — к старости 

♦ не остановишься. Но порт
вейну можно, из уважения, 
как говорится. Сколько те
бе? В армии не служил? О, 
молодой совсем, жить да 
жить. Давайте, мужики. 
Нам, старикам, все равно. 
Мы и послужили, мы и...

Выпили. Хватуца с Мали
новым курили, а я просто 
сидел. Василий Михайлович 
рассуждал, поставив локти 
на столешницу. — Ну лад
но,. — поднялся Хватуца,— 
все это хорошо, но и пере
дачу закончить надо. Васи
лий Михайлович, бери ка
рандаш. ' — Может, завтра 
доделаем? — предложил 
Косьянин. — А  сегодня по
сидим, поговорим. Родионо
вич. ты что?! Наливай. не 
стесняйся. — Нет-нет, — не 
соглашался Хватуца. — За
кончим, вот тогда и поси
дим от души. Тут и товару- 
то осталось на полчаса. На ' 
чем остановились мы, 
взгляни... — Та-ак, — Ва
силий Михайлович взял ка
рандаш, заглянул в бумаги, 
перелистнул тетрадную 
страницу. — Водку мы при
няли. Портвейна четыре 
ящика. Та-ак... ’ Сахар... 
пряники... мука. Диктуй 
дальше. — Банки консерв

ные, рыбные, — Хватуца 
показал на штабель банок.

— (Сколько всего?
— Сейчас посчитаю.
— Да скажи примерно.
— Зачем. Семь... тринад

цать... двадцать шесть... со
рок восемь штук. Стоимость 
каждой... Да, они ведь раз
ные. Стоимость...'

— Сорок восемь, — вы
водил Василий Михайлович, 
— на сумму...

— Теперь мелочь вся
кая, — продолжал Хвату
ца. — Пудра.., мыло.., оде
колон. Порошок зубной. 
Приколки, расчески, пуго
вицы семи сортов.

— А с  тебя денег никто 
и не спрашивает, — подни
мался с крыльца Косьяиин.
— Тебя угощают, потому 
ты не должен отказаться.

— Хороший ты человек,
— восхищенно говорил му
жик,. головой покручивая.— 
Ведь в ущерб себе налива
ешь, а?!

Однако водку выпивал.
Потом была ревизия. Ко- 

сьянины продали корову, 
годовалого быка* свинью, 
трех овец. Кроме этого, 
часть внесли деньгами. А  
Демьян Захарович Хватуца 
работал уже ' заготовителем, 
ездил по шегарским дерев

ней сидит Василий Михай
лович, читает книгу Эн
гельса «Диалектика приро
ды». Русые волосы отбро
шены со лба, очки, ворот 
светлой рубашки расстег
нут, простые коричневые 
брюки, на босых ногах та
почки. Июль, день теплый, 
облачный, с ветерком. По
здоровавшись, подал я хо
зяину газеты и письмо: это 
было уже после его работы 
в магазине.

— Спасибо, — поблаго
дарил Косьянин. — Вместо 
папы? Как он?

— Хворает.
— Нога болит?

жирновском кладбище, мо
гила его заросла травой, 
крест покосился, молодая 

' береза поднялась над мо
гилой. А ‘  Демьян Захарович 
продолжал работать загото
вителем. Я же учился в го
роде, каждое лето приезжая 
на каникулы к родителям, 
жил подолгу, почти до сен
тября.

— Вот мошенник, вот 
мошенник, — жаловалась 
моя мать. — Мухлюет на 
глазах. Ни стыда, ни сове
сти. Вот уродился...

— Кто, мам?
— Да Демьйя Захаро

вич. Отнесешь чуть ли не
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— Для чего ты все пе
речисляешь, удивился Ва
силий Михайлович, — ска
жи общую стоимость и до
статочно. А  я себе пометил 
«Разное».

— Семьдесят восемь руб
лей. — подумав, назвал це
ну Демьян Захарович, а 
Косьянин за словом «раз
ное» поставил «общую стои
мость».

— Пиши дальше. — Хва
туца зашел за прилавок. — 
Сапоги кирзовые, — он 
приподнял над прилавком 
связанную шпагатом пару 
сапог так, что видны были 
одни голенища, да и то не
полностью. — Считай! Одна 
пара, — Демьян Захарович 
опустил сапоги за прилавок, 
поднял снова. — Вторая 
пара, — опять опустил — 
приподнял. — Третья! Чет
вертая. Ты отмечаешь, Ва
силь Михайлыч?

— Сколько всего? — 
спросил Косьянин. — Чего 
их пересчи...

— Двадцать шесть пар.
— Так и скажи, что двад

цать шесть, цена им? Сум
ма... пишем...

— Галоши женские, — 
диктовал Хватуца, держа в 
руках пару остроносых бле
стящих с красной байковой 
подкладкой галош.

— Много ли и;?; взгляни, 
Демьян Захарыч?!

— Всего... Та-ак, раз... 
два... семь, — Хватуца гля
дел себе под ноги за прила
вок. — Всего... восемнад
цать пар. Цена каждой...

— Пойдем, — кивнул 
мне Малянов и встал.

— Родионович, ты куда? 
— Василий Михайлович от
ложил карандаш. — Поси
ди, выпей на дорожку. Мы 
уже закончили. Демьян За
харыч, открой...

— Ты подпиши сначала.
— Да я уже все подпи

сал.
Ефим Родионович выпил 

«на дорожку», закурил, и 
мы поехали.

И в дни те, и много поз
же, живя уже на стороне, 
вспоминая иногда Василия 
Михайловича, жизнь шегар- 
скую, думал я: как же так, 
почему они вдвоем только 
занимались передачейчпри- 
емом магазина? Ведь должен 
кто-то быть от торговли. 
Как же так?

Торговал Василий Михай
лович недолго:, месяцев 
шесть всего. Вероятно, это 
было самое счастливое вре
мя в его жизни. Всегда в 
подпитии, Василий Михай
лович, если никого не было 
в магазине, выходил на 
крыльцо, садился,' и подол
гу сидел, зазывая прохо
жих взмахом руки. Но про
хожие днем были редки: ле
то.

— Заходи, посидим, пого
ворим, — приглашал Васи
лий Михайлович спешащего 
куда-то мужика.

— Какие разговоры, — 
мужик шел дальше, — се
нокос, в полях все.

— Тогда выпей, — сове
товал Косьянин, — легче 
работа пойдет.

— Какая выпивка, —при
останавливался мужик, — 
Денег нет.

СПРАШМВАИТЕ-
ОТВЕЧАЕМ

Отвечает старший юрис
консульт облисполкома
Г:! В. Кузьмин.

— Почему в отпускные 
дня включаются все суббо
ты?

Г. ОЛЬШАНСКИЙ.
г. '):омск.
— Субботние дни включа

ются в число отпускных 
дней, потому что при пере
ходе на пятидневную рабо
чую неделю законодательст
вом не предусмотрено уд

линение п]^должительности 
ежегодных отпусков.

— Мой муж, участник Ве
ликой Отечественной войны, 
умер. Сохраняется ли за 
мной льготная очередь на 
получение жилой площади?

М. НЕГОДИНА.
14 Томск.

— Если вы получаете 
пенсию по случаю потери 
кормильца в связи со 
смертью мужа — участни
ка войны, то у вас есть 
право состоять в той же 
очереди на . квартиру, в ко
торой состоял муж.

*  * *

— В каком порядке обес
печиваются жилой пло
щадью воины-интернациона- 
Я н т ® ?

О. НИКИТЕНКО.
г. Томск.
— В первоочередном по

рядке— по спискам участии-

ням, скупал шерсть, овчины, 
кожи, тряпье, сдавал госу
дарству. Лошадь ему пола
галась, сани, телега — все 
это от заготовительной кон
торы. Сдаст, поживет дома, 
снова запрягает...

Василия Михайловича на 
Шегарку привезла жена 
его, Елена Петровна, учи
тельница Юрковской началь
ной школы. Первого мужа 
Елены Петровны убило на 
фронте, дочь от него жила в 
одном из шахтерских город
ков Кемеровской области. 
Поехала после войны Елена 
Петровна проведать дочь, 
вернулась с Василием Ми
хайловичем. Он в городке 
том работал контролером 
на автобусах, билеты про
верял у пассажиров. Сын 
родился у них, второй...

Сколько ни жил Василий 
Михайлович в деревне, а

■ крестьянином так и не стал. 
Да он и не походил, на мч- 
жика. Не ругался, говорил 
иначе, чем говорят деревен
ские, те же семирублевые в 
полоску штаны сидели на 
нем по-другому. И работы 
подходящей не находилось 
ему в деревне. Здоровья 
был он не шибко крепкого, 
сидеть бы Косьянину в кон
торе теплой, на счетах бря-

■ кать, а какие конторы в 
Юрковке. Когда Хватуца на
думал уходить из магазина 
и предложил занять свое 
место, Василий Михайлович 
обрадовался, это была служ
ба по нему. В марте засту
пил, а в октябре... отстра
нили.

Хватуца — молдаванин, в 
Юрковке поселился перед 
войной. Много молдаван 
привезли в предвоенные го
ды на Шегарку, но немно
гие возвратились назад. 
Выжил и Демьян Захаро
вич. Он как-то сразу обвык
ся в деревне, понял все, 
будто здесь и родился. По 
заморозкам привезли молда
ван; перезимовав, Хватуца в 
"мае уже обносил свежевы- 
рубленными жердями и 
кольями отведенную под 
огород целину, будто смаль- 
ства только этим и зани
мался. Обгородив, лопатами 
вскопали с молодой женой 
целик, засадили картошкой, 
овощами. И жену-то выбрал 
из девок-молдаванок себе 
под стать.

В сенокос Демьян Заха
рович косил траву на рав
ных с мужиками, копнил, 
метал сено. Крепкого тело
сложения, проворный, не 
знал он устали, в работе, 
схватывая все с одного по- 
гляда. Цепкости был мужик 
необычайной, за что ни возь
мется, то и сделает. На 
охоту отправился — вер
нулся с мясом, хотя в Мол
давии ружья не видел. На 
озера пошел — карася от- 

, борного полмешка прита
щил. Но с некоторых пор, 
после войны уже, стал Хва
туца отстраняться постепен
но от мужицкого труда в 
лесу, в полях. То он брига
дир, то продавец, то...

Ежели отцу нездорови
лось, то я, случалось, при
возил за него почту в Юр
ковку. Подъезжаю как-то к 
подворью Косьяниных, гля
жу; в ограде, в тени дерева, 
на стуле с высокой спин-

ков войны. Вне очереди 
имеют право получить квар
тиру воины-интернациона
листы, ставшие инвалидами
первой группы.« * «

— У нас оказалась лишняя 
жилплощадь. В каком раз
мере могут с нас взимать 
квартирную плату?

Первомайский район.
Р. БЕЗЮЧЕВ.

— Жилая площадь в раз
мере 12 квадратных метров 
на одного человека и плюс 
шесть квадратных метров 
на семью оплачивается в 
одинарном размере, осталь
ная жилая площадь — в 
тройном размере.. * * *

— Я пенсионер, инвалид 
второй группы. Освобожда
ют ли таких, как я, от упла
ты налога со строений я

— Нога.
— Все понятно.

— Читаете? — поинте
ресовался я, кивая на книгу.

— Читаю, да, — Васи
лий Михайлович положил 
раскрытую книгу на колени, 
на нее очки. — Хочу по
нять, что же такое жизнь, 
что за мир окружает меня. 
Многие не задумываются 
над этим, просто так живут. 
А  зря. Человек для того и 
создан, чтобы задумывать
ся...

— Василий Михайлович. 
— окликнула его с улицы 
соседка. — а хозяйка где у 
тебя нынче?! Не видать 
что-то!

— На сенокосе. За Кол- 
тычихой сено сгребает.

— А-а...
— Вы институт закончи

ли? — спросил я.
— В институте я не учил

ся, надо прямо сказать, — 
ответил Василий Михайло
вич. — Хотя мог бы закон
чить несколько подряд. Но 
не судьба. Зато всю жизнь 
занимаюсь самообразовани
ем. Книги, газеты, радио. 
Могу поспорить с любым, 
имеющим диплом. Нахо
жусь в постоянном развитии. 
В постоянном...

— Как это? — я плохо 
понимал сказанное им.

— А так. Вот чем ты 
сейчас занимаешься, к при
меру?

— Ну... чем. Скотник, за 
скотом ухаживаю. Скоро в 
армию...

— Вот-вот. Ты застыл в 
одном положении. Скотник, 
и все. Как камень. А лежа
чий камень обрастает мхом. 
Ты должен развиваться. 
Энгельс пишет, что все кру
гом движется, развивается. 
Одно отмирает, другое на
рождается. Ничему в мире 
нет начала и конца. А  по
тому — развивайся. Но за
помни, что развитию нет 
конца.

— • Не понимаю, Василий 
Михайлович, — сознался я.

— Очень просто. Чем 
больше, знаешь, тем больше 
хочется знать. Таков закон 
диалектики. Вот о чем эта 
книга...

Слова Василия Михайло
вича потрясли меня. Он 
казался таким умным, та
ким образованным. И не 
жена его, не жирновская на
ша учительница, не учителя 
Вдовинской семилетней 
школы, не совхозные бух
галтеры и агрономы, а 
именно он, Косьянин Васи
лий Михайлович, представ
лялся мне типом сельского 
интеллигента.

Юрковка разъезжалась. 
Часть Юрковских перебра
лась в Жирновку, часть в 
Хохловцу, Пономаревку.! 
Косьянины и Хватуца посе
лились в Жирновке. Васи
лий Михайлович умер вско
ре от воспаления легких, 
здесь его и похоронили. Сы
новья выросли, Елена Пет
ровна оформила пенсию по 
старости. Сыны — славные 
ребята, что старший, что 
младший. Со старшим, Вла
димиром, несмотря на раз
ницу в возрасте, мы были 
приятелями. Жили Косьяни
ны на левом берегу, непо
далеку от нас.

Василий Михайлович по
коился вечным сном на

земельного налога гаражно- 
строительного кооператива?

А. ЩУКИН.
г. Томск.
—- Вопрос о возможности 

освобождения от уплаты на
лога со строения и земель
ного налога может быть ре
шен райисполкомом в инди
видуальном порядке.

*  *  *

— Должен ЛИ' я платить 
налог за снегоход «Буран» 
на гусеничном ходу?

А. ПИТУНОВ.
Александровский район.
— Если по месту жи

тельства вам отказано в ос
вобождении от уплаты нало
га за личный снегоход, то 
рекомендуем обратиться в 
областное фина1Нсовое уп
равление. * * *

~  На каких условиях

полный мешок тряпок, а он 
даст тебе на триста грамм 
пряников, и все тут. Овчи
ну примет вторым сортом 
— государству сдаст пер
вым, а выручку себе. При
мет третьим сортом — го
сударству вторым, а выруч
ку себе. Машину купил 
этим летом, во как. Слы
хал?

— Куда же он на маши
не?

— А никуда. В ограде 
стоит. С жиру бесится. Сы
ну, дескать. Сын служит, к 
осени должен возвратиться. 
Подарок ему.

— Давай и мы сдадим 
овчину, — предложил я,

— Да откуда у нас овчи
ны? Нету ни одной.

— А ту, что на чердаке.
— О-о, ее моль давно по

била. Она в пыли вся, за
скорузла. Бросовая овчина, 
от Игошкиных осталась. 
Или он дурак. Хватуца, 
взять ее. На смех людям 
нести. Вот тряпок еще под
наберу...

— Не возьмет и не возь
мет, горя мало. Ты как 
пойдешь в магазин за хле
бом и занеси ему на дом. 
А за деньгами, скажи, сын 
придет. Сейчас достану ее, 
приведу в надлежащий вид. 
Интересно, сколько он даст 
за нее. Плохо, что цен не 
знаю. Ну да ладно...

Отнесла мать овчину, а 
ближе к вечеру пошел к 
Хватуце я сам. Демьян За
харович был в ограде, си
дел на крыльце, поглядывая 
на «Волгу». Поднялся на
встречу, поздоровались.

— Слушай, верно, что ты 
на прокурора учишься или 
нет? — спросил он.

— 'Учусь пока. Может, и 
прокурором стану.

— Ясно. Тут бабы болта
ют, что я обманываю. Вра
нье все.

— Слыхал разговоры.
— Нужны мне их копей

ки, как же. Вот овчина ва
ша, скажем. Третьим сор
том я ее пускаю, вторым не 
могу, на второй она не вы
тягивает, понимаешь? Тре
тьим пускаю, третьим и 
плачу. Согласно расценкам.

— И на сколько же она?...
— А вот на сколько, — 

Хватуца назвал цену.
Я рассмеялся.
— Чего ты смеешься? Не 

веришь? Ценник покажу.
— Не нужно. Верю и 

так. Спасибо.
— Деньги тебе отдать 

или матери?
— Давай мне, раз уж 

пришел.
Разбрелась и Жирновка. 

Демьян Захарович Хватуца 
некоторое время жил в По- 
номаревке, а потом обосно
вался в районном селе, там 
я его и встретил много лет 
спустя. Иду по одной из 
улиц, а Хватуца едет на 
мотоцикле. На голове каска, 
что носят строители. Узнал 
меня, остановился. Разгово
рились.

Демьян Захарович только 
что отсидел полтора года 
за кражу капусты с полей 
сельхозтехникума, месяц 
всего на свободе, подыски
вает подходящую работу, 
но пока ничего определен
ного.

— Так Т1>1 прокурором не 
стал, что ли? — спросил он.

предоставляется бесплатный 
проезд работающим в ме
стах, приравненных к райо
нам Крайнего Севера?

Г. ПОПКОВА.
Верхнекетсмий район.
— Оплачивается только 

проезд к местам отдыха и 
обратно во время очередно
го отпуска один раз в три 
года.

При получении любых 
других отпусков с выездом 
за пределы северного рай
она оплата расходов на
проезд не предусмотрена.★  * *

— Что входит в комму
нальные услуги, предостав
ляемые учителям, работа
ющим в сельской местнос
ти? М. КИСЕЛЕВА.

Шегарский район.
— Бесплатно предостав

ляются квартиры с отопле-

— Нет, не стал.
— Но законы-то должен 

помнить?
— Забыл все. А  что та

кое?
— Да судили меня недав

но. Считаю, завысили срок.
— За капусту?
— За нее.
— Ничем не могу помочь.
— Вот это плохо. Земля

ки ведь.
— Ну как ты тут. в рай

онном?
— Не по мне. С Шегар- 

кой не сравнить.
— Что ж не остался на 

Шегарке?
— Сам знаешь. Юрковки 

нет. Жирновки нет. А  Поно- 
маревка — разве деревня. 
И вида никакого— в низи
не.

— Да-а...
— Тридцать пять лет про

жил на Шегарке. На своем 
месте был. Каждый год по 
два-три лося убивал. При
кинь, сколько их через мои 
руки прошло. Собак пом
нишь моих? Белогрудый 
был. Валетом звали?

— Нет. Индуса Колчен- 
кова помню.

Мои не хуже были. А  
Индус... да, пригонял лосей 
прямо к ограде. Двух я под 
его лай свалил. Лает и ла
ет, а никого нет, ни старика, 
ни Пашки. Я выскочу, и— 
почти в упор. Разделим со 
стариком. Лоси... А  рябчики 
с глухарями. А косачи. А 
утка. А карась озерный. А 
клюква с брусникой. Од
ной клюквы тонны вынес 
с болота. Тонны, если из
мерить. Все в дело шло, вот 
как жил. Шегарка... Во 
сне...

— На мотоцикле ездишь, 
а где же машина твоя?

— Какая машина?
— Ну... та, что в Жир

новке покупал?
— О-о, у меня машин 

этих перебывало, что сапог 
на ногах.

— А Василия Михайлови
ча помнишь?

— Какого Василия Ми
хайловича?

— Да Косьянина?
— О, нашел кого вспоми

нать! Сколько лет уже на 
том свете.

— Помнишь, ты в мага
зине одно время'̂  работал 
Юрковском, . потом решил 
сдать магазин, а он прини
мал у тебя?

— Ну?!
— Поторговал он немно

го, а тут ревизия, недостача 
выяснилась крупная. Коро
ву они тогда продали, Кось
янины. Быка, борова...

— Ну так что... корову 
продали. Я-то при чем. Ни
кто его силком за прилавок 
не тянул. Я сдал ему все 
под подпись. Проторговался. 
За прилавком надо уметь 
стоять. Не сумеешь— трюх 
коров продашь.

— Трех коров, трех ко
ров,— повторял я, не зная, 
что сказать.

— Ну ладно, заговори
лись мы с тобой,— Хватуца 
завел мотор мотоцикла и 
подал руку,— Будь здоров. 
Поеду, ждут...

И он поехал по улице 
районного села, мой же 
путь лежал на Шегарку, в 
родные края. На следу
ющий день добрался я до 
Вдовина, там еще держалось 
дворов двадцать. Из жирнов- 
ских жили Шадрин с ма
терью и старший сын -Васи
лия Михайловича, Влади
мир. У него остановился я 
на ночлег. Вечером за чаем 
заговорились допоздна, 
вспоминая прошлое. А  не 
виделись мы порядочно.

— Послушай. — сказал я 
Владимиру,—отец твой чи
тающий был человек. Верно, 
КНИГИ водились у него кое- 
какие. Осталось что-нибудь 
после смерти? Была у него 
хорошая книга одна, по 
Юрковке помню.

— Осталось, но мало сов
сем. С десяток не наберет
ся. Да вон они, на полке ле
жат, посштри.

Я передал книги, нужной 
не оказалось. Еще раз пе
реложил.

— А что за книга такая, 
как называется?
! — «Диалектика приро(- 
ды».

— Не помню. Затерялась, 
видимо. Или отдал кому. 
Затерялась, скорее всего. В 
Жирновку переезжали. Из 
Жирновки сюда...

— Жаль. Очень жаль..
— А  что, достать ее так 

трудно? Ценная книга?
— Достать можно. Наде

ло не в этом. Понимаешь, 
не в этом дело.

нием и освещением. Других 
видов коммунальных услуг 
без оплаты законом не пре
дусмотрено.

* * ♦

— Что * будет в бывшем 
хлебном магазине № 67 по 
улице Ленина, 85?

Н. НЕЧУХРИН.
г. Томск.
Отвечает заведующая от

делом торговли горисполко
ма Л. И. Таушканова:

— Помещение этого мага
зина передано кооперативу 
Томского территориального 
производственного объеди
нения «Томскхлебцр^м». 
После окончания ремонта и 
ввода в эксплуатацию в 
нем будет организована тор
говля по розничным ценам 
всей продукции Томского 
хлебокомбината.

ИНТЕРВЬЮ С ПИСЬМОМ В РУКАХ

Т О М С К И Е
кедровники;

виды НА УРОЖАЙ
Чем ближе пора шишкопада, тем чаще в редак

ционной почте письма, в которых читатели интере
суются урожаем в кедровых лесах, спрашивают, 
где я как можно приобрести лесобилет на заготовку 
орехов и ягод. Высказывают большую тревогу лю
бители природы, не без основания считая, что на
шествие автомоторизованных заготовителей-горожан 
нанесет большой ущерб кедровникам, особенно при
городным.

Ответить на письма томичей Е. Борисова, А. Ло- 
баненко, А. Петрова, Г. Бутакова, Н. Вороновича, 
С. Родикова из Каргасокского, Н. Тазарачева из. 
Тегульдетского, Ф. Пестова из Молчановского, И. Та
расова из Первомайского районов мы попросили ве
дущего инженера отдела пищевых продуктов леса и 
подсобного хозяйства Томского лесохозяйственного 
территориального производственного объединения 
В. В. ЗЕЛЕНСКОГО.

— Владимир Владимирович, первый вопрос, конечно, о 
видах на ^фожай. Как бы вы оценили его? Не повторится 
ли прошлогодний «пустой сезон»?

— Хочу сразу порадовать томичей: виды на урождй 
нынче значительно лучше, чем в минувшем году. В сред
нем по области я оценил бы двумя баллами, а на отдель
ных участках — 3— 4 по пятибалльной системе. Однако 
особенность такая. 'Урожай есть преимущественно на 
опушках и прочих хорошо освещенных местах, у дорог. 
В глубине массивов урожай скуднее, что и сказывается 
на общем балле.

Мы могли бы иметь куда больше орехов, но продолжа
ет сказываться чрезмерная активность применения при 
бое шишек шатин, раннее начало заготовки, кое-где бес
контрольность со стороны работников лесного хозяйства 
на местах.

— А  сколько планируется заготовить товарного ореха 
по объединению?

— Общий план — 155 тонн. Но это без семенного оре
ха. Почти третья часть объемов приходится на Томский 
лесхоз, где сформировано 26 заготовительных бригад. 20 
из них заключили пятилетние договоры.

— Чем они отличаются от сезонных бригад?
— Прежде^всего повышенной ответственностью за со

хранность закрепленного за ними участка кедровника. 
Они обязаны следить за состоянием деревьев в течение 
всего года, привлекаются на рубки ухода, уборку бурело
ма и валежника, заготавливают в отведенных местах 
веники, метлы, лекарственные растения. Они заинтересо
ваны бережнее относиться к кедровнику, способствуя тем 
самым росту его урожайности.

— Сколько же всего будет создано бригад? Кто в них 
может работать? Где они формируются и как распределя
ются участки? Учитываются ли интересы сельского насе
ления, проживающего возле припоселковых кедрачей?

— Помимо бригад с долгосрочными договорами, за пол
тора-два месяца до шишкобоя лесхозы принимают на ох
рану и заготовку орехов, как правило, передовиков с пред
приятий и из организаций г. Томска, находящихся в отпус- 
ках,'1 пенснЬнеров. Ежегодно создается около ста бригад. 
Их основное число формируется там, где кедровые масси
вы более доступны для вывозки и заготовки. Местному 
населению мы оставляем не менее трети участка, что да
же при среднем урожае вполне достаточно для любитель
ской заготовки, но отнюдь не для продажи по рыночным 
ценам. .

К сожалению, не во всех поселковых и сельских Со
ветах правильно понимают обстановку. Так случилось 
нынче в Ярском, где местные власти настроили население 
против заготовительной бригады, кстати, заключившей 
с лесхозом пятилетний договор. Но эта тема требует бо
лее подробного разговора.

— Принято ли решение облисполкома, предусматри
вающее меры по охране урожая кедровых орехов и ягод
ников?

— Да, 3 августа 1989 года. Им предписано заготови
тельным организациям нашего лесохозяйственного объе
динения, облпотребсоюза, Томсклесурса и производствен
ного объединения «Томскмежхозлес» усилить охрану кед
ровых массивов, ягодников, закрепленных за ними реше
нием облисполкома, от самовольного сбора, порубок, за
прещенных методов сбора и пожаров,

— А  что говорится о сроках сбора орехов и ягод?
— Учитывая растянутШ период созревания кедровых 

орехов в текущем году, разрешено райисполкомам по со
гласованию с лесохозяйственным объединением опреде
лять своими решениями сроки сбора орехов в зависимо
сти от созревания, но не ранее 15 августа. Установлено 
начало сбора клюквы и брусники. По южным районам— 
I сентября, по северным — 10 сентября.

— Каковы нормы сбора и где можно выписать лесоби
лет?

— Рай-, горисполкомам рекомендовано по согласованию 
с лесхозами выделять участки населению, установив, что 
заготовка ведется только по лесобилетам, выданным ор
ганами лесного хозяйства. Норма на одного сборщика-лю- 
бителя — не более 50 килограммов. Это касается и оре
хов, и ягод. В районах билет выписывается в лесхозах. В 
Томске— в объединении, Богашевском лесничестве. Ти
мирязевском лесхозе. Естественно, лесобилеты будут вы
писываться в первую очередь инвалидам и участникам 
войны, ветеранам труда и передовикам производства. 
Можно вписывать в билет 2— 3 фамилии, но эти люди 
обязательно должны участвовать в заготовке. Выдавать
ся билеты будут на короткий срок и, как правило, в одну 
дачу.

— А  куда именно?
— Поскольку в большинстве кедросадов у Томска сто

ят бригады, а часть участков закреплена за местным на
селением, горожанам остается не так уж много — кед
ровники в Бражкине, Сафронове, Аркашеве, Корнилове, 
Заварзине. Понятно, что число лесобилетов будет ограни
чено. Хочу предупредить и попросить тех, кто получит ле
собилет, вести себя в кедраче аккуратно, по-хозяйски, за
ботливо.

Вынужден сказать о санкциях в случае нарушения. 
Штраф за каждый килограмм самовольно или до срока 
заготовленных орехов— 10 рублей. То же касается и 
ягод. Кроме того, граждане, нарушившие сроки, штрафу
ются в административном порядке до 10 рублей, а долж
ностные лица — до 50 рублей, если их действия не вле
кут уголовной ответственности.

— Будет ли поставлен надежный заслон лесонаруши- 
телям? Ведь они уже есть н пока остаются безнаказан
ными. Например, Г. Г. Бутаков 2 августа около 11 утра 
заметил торговцев свежими шишками на базарчике воз
ле Томска-1. Возмущенный ветеран обратился к работни
кам милиции, дежурившим на автовокзале. Стражи по
рядка ответили, что «указаний не было». Надо ли их 
ждать?

— Разговор с нарушителями должен быть суровым и 
коротким. Виновных штрафуют и конфискуют незаконно 
добытое. Решительную борьбу с расхитителями ягод и 
кедровых орехов должны вести работники УВД, лесохозяй
ственного объединения, предприятий, учреждений, органи
заций, шефствующих над припоселковыми кедровниками.

Еще и еще раз хочу предупредить, особенно горожан, 
что в кедровниках категорически запрещается разводить 
костры. Для этого есть специальные площадки с .минера
лизованными полосами шириной не менее полуметра. 
Призвал бы к осторожности, осмотрительности в лесу. В 
нынешних условиях высокой пожарной опасности это не
обходимо, как никогда. И надо всем помнить, что кедр 
— главное и самое ценное богатство сибирской тайги.

Беседу вел 
В. ФЕДОРОВ.
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И рекорды, 
и здоровье

Сегодня — Всесоюзный день физкультурника. Нака
нуне этого дня наш корреспондент встретился с председа
телем областного комитета по делам физкультуры и спор
та В. Н. СКРИПКО и попросил его рассказать, с чем при
ходит многотысячная армия физкультурников области к 
своему традиционному дню.

— С каждым годом физи
ческая культура — это .все 
больше не рекордные пока
затели отдельных выдаю
щихся спортсменов. Это мас
совые занятия физкульту- I рой, постоянная спортивная

! I зарядка, позволяющая наби-
!̂ раться физических сил, ста-

' '  новиться более закаленным.
«Цель советского физкуль-' 
турного движения, — гово
рил на встрече с олимпий
цами М. С. Горбачев, — за- 

i ' ключается не только в том,, 
чтобы побеждать на между
народных соревнованиях. Хо- 

; рошая физическая закалка,
здоровье человека — это то, 
без чего не может быть пол
нокровной жизни каждого из 
нас. Мы хотим, чтобы каж
дый человек смолоду забо
тился о своем здоровье, фи
зическом совершенствовании, 
имел возможность занимать
ся спортом, вел здоровый об
раз жизни».

За годы одиннадцатой пя
тилетки в нашей с 0ласти со
зданы и успешно работают 
1.225 коллективов физкуль-

■ туры, в которых к физиче-
■ ской культуре приобщаются 

325 тысяч человек. В нашей 
области подготовлено больше 
ста тысяч физкультурников- 
разрядников, только за по
следний год — восемнадцать 
мастеров спорта СССР, де
сятки тысяч людей пополни
ли ряды значкистор ГТО. 
Спортивно - оздоровительная 
работа все больше переходит 
с дорогостоящих элитарных 
сборов и тренировок на мас
совые занятия физической 
культурой, на создание ■ ра
бочих коллективов физкуль
туры и рабочего спорта. Ус
пешно прошла, восстанавли
вая забытые традиции. Пер
вая рабочая спартакиада 
профсоюзов области, в кото
рой участвовали все проф
союзные коллективы. Стали 
все чаще соревноваться 
бригады, цехи, трудовые се
мьи. В области уже немало 
коллективов, где физкульту
ра стала подлинно массовой, 
вошла в повседневную жизнь.

Только что прошел, напри
мер, спортивный фестиваль 
на государственном подшип
никовом заводе. Во время 
этого физкультурного празд
ника весь коллектив много
тысячного предприятия на 
выходные дни выезжает в 
окрестности города, разби
вает палатки и начинает физ
культурный фестиваль. Фут
бол. волейбол, другие игры,

. тяжелая атлетика, перетяги
вание каната -7-  в<̂ е это на

полняет дни отдыха, делает 
их содержательными, дает 
хорошую зарядку бодрости 
труженикам завода. В рядах 
застрельщиков такого пра
здника непременно—дирек
тор завода, его заместители, 
руководители партийной, 
профсоюзной, комсомольской 
организаций. Опыт такого 
рода спортивных праздников 
подхватывают и другие пред
приятия.

Среди высших учебных за
ведений университет {заве- 

' дующий кафедрой физвоспи- 
тания В. Н. Гончаров) пер
вым стал переходить на орга
низацию занятий по интере
сам. Начиная с первого кур
са, и на академических за
нятиях физической культу
рой, и на клубных трениров
ках студент занимается в ос
новном тем видом спорта, ко
торый он любит. Это делает 
физкультурные занятия ре
гулярными, ликвидирует про
пуски, обеспечивает неуклон
ный рост спортивного мастер
ства.

Тот же процесс развива
ется и в общеобразователь
ных школах, несмотря на ог
ромную перегрузку препода
вателей, переполненные клас
сы. Ребятам стараются при
вить потребности в физиче
ской культуре. Здесь важны 
совместные действия школы, 
органов народного образова
ния и, конечно, родителей. 
Школа вполне может стать 
физкультурным центром мик
рорайона.

— А как обстоят дела на 
селе?

— Значительные переме
ны к лучшему с занятиями 
физической культурой про
изошли и на селе. Здесь ста
ли систематически проходить 
отраслевые спартакиады 
профсоюзов. Они организу
ются по одиннадцати отрас
лям. Причем центрами спор
тивной работы становятся не 
только районные центры, но 
и малые села, такие, как 
Ювала Кожевниковского, 
Куяново Первомайского, 
Рыбалово Томского райо
нов, Комсомольск—в леснрй 
зоне области.

— Но ведь развивать фи
зическую . культуру невоз
можно без достаточно креп
кой спортивной базы...

— Разумеется. И здесь у 
нас можно отметить отрад
ные изменения. Сейчас к ус
лугам томичей — 14 стадио
нов. 212 спортивных' залов, 
113 хоккейных коробок, 70 
стрелковых тиров, 7 бассей
нов, 83 лыжные базы. При

23 детских учреждениях со
зданы мини-стадионы, в се
ми — бассейны. Во многих 
дошкольных учреждениях ве
дется плодотворная работа 
по физическому воспитанию 
подрастающего поколения. 
Увеличилось число детских 
спортивных клубов в обла
стном центре. При многих 
предприятиях действуют до
ма спорта, построены стади
оны. Есть они и у универси
тета, других вузов. В конце, 
этого года проектировщики 
наконец завершат проект ре
конструкции стадиона
«Труд». Он получит более 
вместительные трйбуны и 
подсобные помещения. Об
ласть получила несколько 
сборно - разборных спортив
ных залов. Они уже монти
руются в пединституте, на 
Томском ЛПК, а также в Ко
жевникове, Колпашеве, Стре- 
жевом. Отлично работают 
многие спортивные комплек
сы областного центра — до
ма спорта манометрового за
вода, завода режущих инст
рументов, новый двухзаль
ный спортивный комплекс 
«Юпитер» и другие спортив
ные сооружения. Регулярное 
проведение сельских спортив
ных игр побудило, в том чис
ле и силами общественности, 
практически заново постро
ить стадионы в Асине, Кой- 
пашеве, Стрежевом, Парабе- 
ли, Тегульдете, Каргаске и 
других населенных пунктах. 
Словом, село получило креп
кую спортивную базу.

— В лраздничный день, 
Виталий Никифорович, мож
но назвать и имена тех, ко
торыми заслуженно гордится 
физкультурная обществен
ность области.

— Конечно, забота о мас
совости физической культу
ры не мешает нам гордиться 
достижениями томских спор
тсменов. По итогам IX зим
ней Спартакиады и I Всесо
юзных игр молодежи область 
заняла восемнадцатое место 
в стране. На чемпионате 
СССР по прыжкам с трамп
лина бронзовым призером 
стал томич А. Зенкин. На 
чемпионате РСФСР по фри
стайлу М. Нестеров и.М. Лы
жин получили золотые на
грады. Л. Егорова стала, при
зером Всемирной универсиа
ды в Болгарии. Чемпионами 
СССР стали томские горо
дошники, в четверку силь
нейших страны вошли сбор
ные области по академиче
ской гребле и легкой атле
тике, Вышли в финал Чем
пионата РСФСР баскетболи
стки университета и юные 
футболисты. Призерами чем
пионатов РСФСР и СССР 
стали С. Першин, Е. Окоро
ков, И. Левитов.

— Все эти успехи, — ска
зал в заключение В. Н. 
Скрипко, — были бы невоз
можными без труда огром
ной армии профессиональных 
тренеров и тренеров-общест- 
венников, областных федера
ций по видам спорта, судей
ских коллегий, обществен
ных советов разного уровня. 
Сегодняшний )1ень — и их 
праздник. Все вместе мы на
деемся и верим, что послу
жим дальнейшему разверты
ванию физкультурной рабо
ты в области, новым ус
пехам советского спорта.

V.'

В I Всесоюзной рабочей спартакиаде, проходя
щей сейчас в Москве, принимают участие Надежда Ива
новна, Тарас Иосифович и Светлана Курчаба — семья с 
«Сибэлектромотора». Они будут выступать по семи ви
дам спортивной программы. Надежда Ивановна работает 
инженером-технологом, Тарас Иосифович — инструктор 
физкультуры, а Светлана — школьница.

Фото В. АНГАРИНА.

Лето школьники не зря называют спортивным. Даже 
те, кто остается дома, в стороне от спорта не оказыва
ются; «соревнования» на речке, велосипедной трассе, иг
ра в футбол и бадминтон... Ну а те, кто приехал в пио
нерские лагеря, могли получить титул чемпиона. И не 
только своего лагеря. Уже традиционными стали спарта
киады лагерей Басандайского куста. Соревнуются футбо
листы, многоборцы ГТО, любители пионербола. И на этот 
раз спартакиада прошла интересно, празднично. Для юных 
спортсменов в возрасте -от семи до десяти лет была орга
низована встречная эстафета. Здесь первыми были ребя
та из пионерского лагеря «Спутник». В многобгаье и на 
футбольном поле' лучшими были команды из «Пламени». 
А  среди команд по пионерболу не было равных «Энерге
тику». По итогам всех выступлений победителем спарта
киады признана команда «Пламени». Всего на одно очко 
отстали от победителей ребята «Энергетика». Спартакиа
да показала мастерство ребят, их интерес к 
занятиям физкультурой и спортом. Большую методиче
скую помощь в проведении спартакиады оказали инструк
тора ВДФСО С. П. Колбин и 3. В. Туйнова.

В. КИСЕЛЕВ, 
главный судья спартакиады,

НА СНИМКЕ Н. Соломина: Роме Яуфману («Энерге
тик») победа в силовых упражнениях далась нелегко.

ЗХОЯОГИЯ: ОБЗОР ЗА НЕДЕЛЮ Курья собирает спортсменов

' Государственный комитет 
по охране природы сообща
ет;

Прове?)ки, проведенные 
госинспекторами в с. Под
горном Чаинского ра»йона, 
показали, что имеющиеся 
на предприятиях котельные 
являются основными загряз
нителями воздуха. Котло
агрегаты 1пыЛеула‘вливаю- 
щнми установками не осна
щены, приборов контроля и 
расхода топлива нет. -

На территориях складов 
ГСМ МПМК «Томскагро- 
промстрой», • лесозаготови-. 
тельного пункта [объединер 
ния «Томлеспром», терри
ториального объединения 
жилищно-коммунального хо
зяйства емкости раз.мещены 
непосредственно^ на грунте. 
Из заправочных пистолетов, 
вентилей Происходит утечка 
нефтепродуктов на грунт. 
Территории складов не, об
валованы. Руководителям 
названных предприятий вы
даны предписания о наведе
нии порядка на складах в 
течение месяца.

В Комсомольском ■ ЛПХ 
территориального произ
водственного объединения 
«Томлеспром» на террито
рии нефтебазы обнаружены 
огромные проливы .нефте
продуктов, отсутствие обва- 
ловки, утечки из трубопро
вода дизельного топлива. 
За выявленные нарушения 
выдано постановление на

приостановку деятельности 
нефтебазы до 5 сентября 
1989 года, на главного ин
женера ,Г. Г. Овчинникова 
оформлен протокол с нало
жением штрафа на су.мму 
100 руб., на начальника 
нефтебазы Н. А. Кукуш
ку ■ протокол на сумму 30 
руб.

Госинспекторами област
ного комитета по охране 
природы в ходе проверки 
работы ПО жилищно-комму
нального хозяйства с. Криво- 
шеина установлено, что не
очищенные сточные воды в 
объеме 114 кубометров в 
сутки сбрасываются в про
току реки Оби. На основа
нии проверки и лаборатор
ных анализов за период с 
16 июня 1988 года по 16 
июня 1989 года в Обь сбро
шено 33,288 тонн взвешен
ных веществ и 8,176 toihh 
органических загрязнителей. 
При этом ущерб, нанесен
ный природе, составляет 
35.324 тысячи рублей. На 
данную сумму предприятию 
предъявлен иск на его воз
мещение.

10 августа состоялось 
очередное заседание колле
гии областного комитета по 
охране природы, на котором 
был рассмотрен вопрос о 
ходе выполнения рещения 
облисполкома № 86 от
11.04.89 г. «О разработке 
экологических паспортов на 
предприятиях области». 
Экологический паспорт раз
работан в автоколонне 
№ 1974 объединения
«Томскавтотранс». Начаты, 
работы по заполнению эко
паспортов на ТЭМЗе, 
ГРЭС-П. в автоколонне 
JVb 1235. ПО «Томскнефть».

ТНХК, ТЭЛЗ, ПО «Сиб- 
электромотор» и другие 
крупные промышленные 
предприятия к составлению 
экологических паспортов не 
приступили. Основные при
чины: отсутствие ведомст
венных томов ПДВ (пре
дельно допустимых выбро
сов), мероприятий по дости
жению норм ПДВ, а также 
недостаточная ответствен
ность руководителей пред
приятий.

Сенная Курья 12 августа 
ждет гостей и жителей го
рода на празднике, . посвя
щенном Дню физкультурни
ка. С 10 часов начнется 
культурноч:портивная irpq- 
грамма. - Выступит ансамбль 
«Молодость», пройдут тан
цевально-игровые конкурсы. 
Для детей — старты «Ма
лыш», а взрослые смогут 
поиграть в городки, посо
ревноваться в беге в ластах, 
поучаствовать в веселой ло
терее. В 11 часов начнутся 
соревнования по гребле, 
футбольное шоу, выйдут 
команды волейболистов, лю
бители гиревого спорта. В 
12 часов на праздник при
будут парашютисты, нач
нутся соревнования по греб
ле и парусному спорту.

В этот же день на стадио
не «Труд» с 10 часов прой
дут встречи команд ветера
нов города по футболу. В 
16 часов состоится матч; 
сборная ветеранов г. Том
ска встретится со сборной 
ветеранов г. Барнаула. А 
по окончании матча, при
мерно в 17.30, на поле вый
дут участники финальной 
игры по футболу на кубок 
города.

Пройдут спортивные 
праздники на стадионе 
«Кедр», на стадионе мано
метрового завода.

12— 13 августа на ре
ке Томь в районе речного 
вокзала в 12 часов дня — 
соревнования по парусному 
спорту и гребле.

По данным областного центра по гидрометеорологии, 
в период с 4 по 10 августа общий уровень загрязнения 
был пониженным. 8, 9 и 10 августа в атмосфере города 
отмечалось повышенное содержание пыли. Эпизодически 
повышались концентрации окиси углерода, двуокиси ■ 
азота и фенола до 1,5 ПДК в Советском районе, мета
нола в районе жилмассива Каштак— также до 1,5 ПДК.

ПОГОДА

Сегодня -— переменная об
лачность, без осадков, ветер 
северный, 5— 10 метров в 
секунду, температура 17 —1 
22, в Томске 19— 21 градус 
тепла.

Уровень воды, в реках об
ласти составлял по данным 
на 11 августа: на Томи у
речного вокзала — ми
нус 143 сантиметра над 
нулевой отметкой поста, на 
Оби у Победы — 355, у
Никольского — 302, у
Молчанова — 188, у Кол- 
пашева — 309, у Каргас-

13 и 14 августа — пере
менная облачность, без осад
ков, ветер западный, 5— 10 
метров в секунду, темпера
тура ночью 3— 8, по западу 
до 13 градусов тепла, на 
почве небольшие заморозки 
до минус 2 градусов, днем 
18— 23, по западу до 27 
градусов тепла.

ка — 394, у Александров
ского — 275 сантиметров: 
на Чулыме у Тегульдета — 
121, у Батурина — 350 
сантиметров, на Кетн у 
Максимкина Яра — 167
сантиметров; на Васюгане у 
Майска — 99, у Нового
Васюгана — 57 сантимет
ров над нулем поста.

Телевидение
СУББОТА, ;12 августа 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.30 — 

«Наш сад». 9.00 — «Времена 
не выбирают». Фильм-конЦерт. 
9.30 — «Человек. Земля. Все
ленная». 10.30 — Документаль
ные фильмы. К Дню физкуль
турника. 11.00— Играет Образ
цово - показательный оркестр 
комендатуры Московского Крем
ля. 11.40 — «Случай с Феми
дой». Документальный фильм. 
12.15 — «В странах социализ
ма». 12.4о — «Гонец из Эльси- 
нора». Документальный фильм. 
12 55 — «Сегодня в мире». 13.10 
— «Фильм — детям». «Принц 
за семью морями» (ГДР, 1983 
I од) 14 33 — «Долги наши». 
«Всех скорбящих радости». 
15 00 — «Дебют». Литаврист

И. Сабирьянов. 15.20 — «Я люб
лю тебя, жизнь!». Фотоконкурс. 
15.25 — Встреча в Концертной 
студии Останкино с писателем 
Борисом Можаевым. 16.50 —
Мультфильм. 17.00 — «В мире 
животных». 18.00 — «Планета». 
Международная программа. 
19.00 — «Еще .раз про лю
бовь». Лирический концерт.
19.20 — Фильмы и роли В. Шук
шина. «Печки-лавочки» (Кино
студия имени М. Горького, 1972 
год). 21.00 — «Время», 21.35 — 
«Спутник телезрителя». 21.55 
— «Люди и манекены». Худо
жественный телефильм. 1-я се
рия. 23.20 — «Мюзик Саммит» 
на «Музыкальном ринге». Меж
дународная акция, посвящен
ная годовщине атомной бом
бардировки Хиросимы и Нага
саки.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.15 — «Сельский час». 9.15 —

Мультфильмы. 9.35 — «Навеки 
ваш». Фильм-концерт. 10.3.5 ~ 
«Музей на Делегатской». «Ка 
рабановские ситцы». 11.00 
Информационный выпуск. 11,13
— «Сказка странствий». Ху
дожественный фильм с суб
титрами. 13.00 — Мультфильм. 
13.10 — «До и после полуно 
чи», (Повторение от 29 июля) 
14.55 — «Спорт для всех». 15.10
— «Арена». Спортивная про
грамма. 17.00 — Новости. 17.10
— «О времени и о себе». Н. Ти
хонов. 17.25 — «Облака». Худо
жественный фильм («Беларусь- 
фильм», 1973 г.). 18.45 — «...До 
шестнадцати и старше». 19.30
— Поет А. Серов, 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15
— Под знаком «Пи». 21.00 —•
«Время». 21.35 — Под знаком 
^Пи». 00.05 — Новости.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.
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Театр
ДРАМЫ

ГАСТРОЛИ ХАБАРОВСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ТЕАТРА

м узы кальной  комедии
12 августа. «День рождения 

кота Леопольда» — 12. «Сева
стопольский вальс» — 19.

13 августа. «Золушка» — 
12. «Баядера» — 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
13 августа. «Человек с буль

вара Капуцинов» — 9, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20. «Умные 
вещи» _  10-50. «Боны и покой»
— 21-50.

ИМ. М. ГОРЬКОГО
13 августа. «Боны и покой»

— 9, 10-50. 12-40, 14-30, 16-20,
16-10, 20, 21-50. «Кабаре» (две 
серии) — 8-30, 11, 13-30, 16.
18-30, 21. «По следам «снежно
го человека» — 10, 11-20, 16-20, 
18-10.

«ОКТЯБРЬ»
13 августа. «Болезнь любви»

(две серии) — 8-50, 11-10, 13-40, 
16-10, 18-40, 21-10. «Любовь вы
игрывает» (две серии) — 11-30, 
14. 16-30, 19, 21-30. Мультфильм 
«Ловушка для ношен» — 10.

«ПИОНЕР»
13 августа. «Тринадцатая 

невеста принца» — 9. «Неуло
вимые мстители» — 10-50,
12-30. 14-10, 15-50. «Враг мои»
— 17-40, 19-30, 21-10.

ИМ. и. ЧЕРНЫХ
13 августа. «Танцуй, танцуй»

(две серии) — 9, 12. 15, 18, 21.
«СИБИРЯК»

13 августа. «Возвращение к 
свободе» — 9-20, 11. «Болезнь 
любви» (две серии) — 13-30, 
16, 18-30, 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

13 августа. Мультфильм 
«Саффи» — 10-20. «Она с мет
лой, он в черной шляпе» — 
12. 14, 16, 18,20.

Институт сильноточной 
электроники СО АН СССР 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантной 
должности старшего науч
ного сотрудника (со сте
пенью) по специальности 
«Технология полупроводни
ков и материалов электрон
ной техники».

Документы направлять по 
адресу; 634055, Томск, 
пр. Академический, 4, уче-, 
ному секретарю.

Томское бюро путе
шествий и экскурсий 
предлагает томичам и жи
телям области совершить 
путешествие по следу
ющим маршрутам;

АВИАЦИОННЫЕ МАРШРУТЫ:
Севастополь (7 дней) .— со 2 сентября. Стоимость пу

тевки — 282 рубля;
Москва (5 дней) — с 5 сентября, 29 сентября. Стои

мость путевки — 238 рублей.
Клайпеда (7 дней) — с 23 сентября. Стоимость пу

тевки — 264 рубля; ,
Умань—Польша (11 дней) — с 28 сентября, 9 ноября, 

23 ноября. Стоимость путевки — 429 рублей.
В стоимость путевки входят: проезд самолетом в оба 

конца, питание, проживание, экскурсионное обслужива
ние.

ВСЕСОЮЗНЫЕ МАРШРУТЫ:
Железноводск (лечебная) — с 29 августа по 18 сен

тября. Стоимость путевки — 216 рублей;
Цхалтубо (лечебная) — с 15 сентября по 4 октября. 

Стоимость путевки — 221 рубль;
Душанбе—Ленинабад — с 20 сентября по 9 октября, 

с 30 сентября по 19 октября. Стоимость путевки— 164 
рубля;

Душанбе — турбаза «Варзоб» (семейная, на 2 че
ловека) с 5 по 22 октября. Стоимость путевки — 
278 рублей.

Армавир — Майкоп — Туапсе — с 30 августа по 18 
сентября, с 3 по 22 сентября, с 29 сентября пр 18 ок
тября. Стоимость путевки— 141 рубль;

Аша — турбаза «Космос» — с 22 сентя(5ря по 11 
октября. Стоимость путевки — 124 рубля;

Лазаревское — турбаза «Чайка»—турбаза «Романти
ка»—с 28 августа по 16 сентября, с 7 по 26 сентября, 
с 27 сентября по 16 октября. Стоимость путевки— 139 
рублей;

Лазаревское — турбаза «Чайка» — с 17 октября по 
5 ноября. Стоимость путевки — 124 рубля.

В стоимость путевок по всесоюзным маршрутам вхо
дят; питание, проживание в гостиницах или на турбазах, 
экскурсионное обслуживание.

Примечание: по маршрутам Железноводск, Цхалтубо 
бюро путешествий оказывает помощь в приобретении 
билетов.

Наш адрес; 634050, Томск, пр. Ленина, 59. Телефо
ны 3-14-21, 3-24-92. ^

Городской хозрасчетный 
центр досуга ПРЕДЛАГА
ЕТ ОРГАНИЗАЦИЯМ И 
НАСЕЛЕНИЮ ГОРОДА
видеосъемку ярких момен
тов вашей жизни (свадьба, 
день рождения, юбилей и 
т. д.), а также видеозапись 
фильмов советского и зару
бежного производства за 
наличный и безналичный 
расчет.

Наш адрес: г. Томск, ул. 
Елизаровых, 51-а. Тел. 
99-33-78.

Туганский ЛПХ топлта- 
ной промышленности ОБЪ
ЯВЛЯЕТ КОНКУРС на за
мещение вакантной долж
ности директора леспромхо
за. Должностной оклад — 
300 рублей. Жилплощадь 
предоставляется. Квалифи
кационное требование: об
разование — высшее техни
ческое или экономическое 
или среднее техническое, 
стаж работы на руководя
щей должности — не ме
нее 3 лет. Справки по те
лефонам 92-00-13, 92-00-16.

Наш адрес: с. Малиновка, 
Томская обл.. Томский рай
он, Туганский леспромхоз.

Т Р У Д О У С Т Р О Й С Т В А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в  СПТУ-ЗЗ: мастеров производственного обучения по

специальностям электрогазосварщик. столяр. кранов
щик мостового крана, электромонтажник. Зарплата — 
205— 210 руб.

Справки по тел. 77-29-21.

На ПТИЦЕФАБРИКУ «ТОМСКАЯ» — срочно: вете
ринарных врачей. Средний заработок — 250 руб. Выпла
чиваются премия и вознаграждение по итогам годовой ра
боты. Предоставляется благоустроенное жилье.

Справки по тел. 92-01-71.

НА ТОМСКОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ «СОЮЗПЕЧАТЬ» — 
электрика.

Справки по тел. 2-43-07.

В ТОМСКОЕ ОБЛАСТНОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «АГРО- 
ПРОМСТРОИ» для работы вахтовым методом на строи
тельных объектах в Бакчарском районе: плотников, ка
менщиков, бетонщиков.

Справки по тел. 1-48-07.

В ДОМ КУЛЬТУРЫ том ск ого  ПОЛИТЕХНИЧЕС
КОГО ИНСТИТУТА СРОЧНО: кассира, контролера,
вахтеров, заведующего хозяйством, художника.

Справки по тел. 4-45-22.

В ОБЛАСТНОЕ УПРАВЛЕНИЕ СБЕРБАНКА (в Ки
ровское, Советское, Лениншое отделения Сбербанка) — 
операционно-кассовых работников (контррлеров-касси- 
ров) со средним месячным заработком 150 — 200 руб
лей.

Справки по тел.: 2-51-06.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой- 
стиу, переобучению и профориентации населения: 
г. Томок, пер. Нахановнча, 5. Филиалы: ул. Пушкина, 71: 
ул. Бердская, 18.

Совет по народному обра
зованию Ленинского района 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРСна
замещение вакантной долж
ности директора школы-но
востройки на Каштаке-1П. 
Для участия в конкурсе 
приглашаются лица с выс
шим образованием, педаго
гический стаж — не («енее 
5 лет.

Срок  ̂подачи документов 
на конкурс— один месяц со 
дня опубликования объявле
ния в газете.

Обращаться: г. Томск,
ул. Р. Люксембург, 8 , райо
не, , к Максимовой Г. Ф. 
Тел'. 2-57-44.

КБ «ПРОЕКТ» пригла
шает на работу начальника 
РСУ с окладом 230 руб. в 
месяц с перспективой вы
движения в 1990 году на 
должность заместителя ди
ректора по капитальному 
строительству с окладом 
360 руб. в месяц. Выпла
чиваются квартальная пре
мия, выслуга лет, вознаг
раждение по итогам года. 
Жильем обеспечивается в 
порядке общей очереди.

Тел. 4-46-48, 4-40-65.

МЕДИЦИНСКОМУ КОО
ПЕРАТИВУ «РЕФЛЕКС»
на постоянную работу тре
буется опытный фельдшер 
(медсестра). Для работы по 
договору приглашаются вы- 
сококвалиф^щюванные вра
чи различных специально
стей.

Обращаться по, тел. 
1-26-02.

Коллщстив Советского рай- 
пищеторга выражает глу
бокое соболезнование вете
рану труда П. В. Раздобудь- 
ко по поводу смерти сына 

СВЕТЛОВА
Геннадия Михайловича.

Ленинский райком КПСС, 
коллектив Томского речно
го 'Порта извещают о смер
ти ветерана КПСС с 1941 
года и ветерана войны и 
труда

ГОРБУНОВА 
Николая Филипповича

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Правление, профсоюзный 
Комитет и совет ветеранов 
облпотребсоюза извещают, 
что на 76-м году жизни 
скончался ветеран труда

смокотин
Александр Андреевич

и выражают соболезнование 
родным и близким покойно
го.
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